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25 марта 1 9 6 5  года в Совету 
ском Союзе произведен очередной 
запуск искусственного спутника 
Земли «Косм ос-64».

На борту спутника установле
на научная аппаратура, предна
значенная для продолжения ис
следований космического прост
ранства, в соответствии с про
граммой, объявленной ТАСС 16  
марта 1 9 6 2  года.

Спутник выведен на орбиту с 
параметрами:

начальный период обращения 
—  8 9 ,2  минуты;

максимальное расстояние от

поверхности Земли (в апогее) —  
2 7 1  километр;

минимальное расстояние от по
верхности Земли (в перигее) —  
2 0 6  километров;

наклонение орбиты —  65  гра
дусов.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются: радиопередат
чик, работающий на частоте 
1 9 ,9 9 6  мегагерц; радио система 
для точного измерения элементов 
орбиты; радиотелеметрическая 
система для передачи на Землю 
данных о работе приборов.

Установленная на спутнике 
аппаратура работает нормально.

Цена 2 коп.

О НЕОТЛОЖНЫХ МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
РАЗВИТИЮ СЕЛЬСКОГО ХО ЗЯ Й С ТВА  СССР
П ост ановление П л ен ум а  Ц К К П С С , принят ое 26 марта 1965 г.

ЛЕНИНГРАД. Трубопрокатный цех ИжоРск®™ до^алГстич^

^ т Д \ ^
^оиз^одс^венны ^пмн.8 Н о '^^повьппенньщ  заданием Ч ^опрокат- 
чики успешно справляются. (Фотохроника ТАСС).

Выполняя решенид октябрьского и ноябрьского Пленумов 
ЦК КПСС, партия провела большую организаторскую и поли
тическую работу. Восстановлены ленинские принципы по
строения партийных, советских, профсоюзных и комсомоль
ских органов снизу доверху, ликвидирована разобщенность 
между промышленными и сельскими организациями. Струк
тура партийных органов приведена в соответствие с Уста
вом. КПСС. Партийные организации имеют теперь необходи
мые условия для плодотворной деятельности. Решения Пле
нумов Центрального Комитета единодушно одобрены партией 
и народом. Советские люди с энтузиазмом трудятся на всех 
участках общественного производства, культуры и науки.

Интересы дальнейшего развития экономики страны, повы
шения жизненного уровня народа требуют особой заботы о 
дальнейшем подъеме сельскохозяйственного производства.

Партия постоянно уделяла внимание сельскому хозяйству, 
что позволило значительно расширить посевные площади, уве
личить производство сельскохозяйственных продуктов.

Однако за последние годы сельское хозяйство замедлило 
темпы своего роста. Планы его развития оказались невыпол
ненными. Медленно повышались урожаи сельскохозяйствен
ных культур. Производство мяса, молока и других продуктов 
за это время увеличилось также незначительно. Все это созда
вало определенные трудности в развитии экономики страны.

Основными причинами отставания сельского хозяйства яви
лись нарушения экономических законов развития социалисти
ческого производства, принципов материальной заинтересо
ванности колхозников и рабочих совхозов в подъеме общест
венного хозяйства, правильного сочетания общественных и 
личных интересов. В значительной мере сказался также 
субъективизм в руководстве, что привело к ошибкам в пла
нировании, финансировании и кредитовании сельского хозяй
ства, в политике цей. Мало выделялось капиталовложений 
на производственное и культурно-бытовое строительство, сла
бо укреплялась материально-техническая база. Большой вред 
колхозному и совхозному производству наносили необосно
ванные перестройки руководящих органов, порождавшие об
становку безответственности и нервозности в работе.

Серьезные недостатки имели место в организации загото
вок и закупок сельскохозяйственных продуктов. Существую
щая ныне практика заготовок и закупок продуктов земледе
лия и животноводства не создает необходимых условии для 
развития колхозного и совхозного производства.

Не принимались необходимые меры для подъема культуры 
земледелия, повышения плодородия почв, правильного ис
пользования орошаемых и осушаемых земель. Во многих хо
зяйствах нарушены севообороты. Не всегда соблюдаются

агротехнические и зоотехнический правила. Колхозам и сов
хозам давались сверху без учета местных условий многочис
ленные шаблонные указания по агротехнике, содержанию и 
кормлению скота, по структуре посевных площадей и дру
гим вопросам. Это сдерживало инициативу руководителей и 
специалистов, всех тружеников деревни, мешало нормально 
вести дело.

Причинами отставания сельского хозяйства явились также 
слабая работа с кадрами колхозов и совхозов, неправильное 
отношение к специалистам, игнорирование их знаний и опы
та, плохое использование достижений науки и передовой 
практики.

Пленум ЦК считает важнейшей задачей партийных, со
ветских и хозяйственных органов исправление в короткие 
сроки допущенных ошибок в руководстве сельским хозяйст
вом. Подъем колхозного и совхозного производства жиз
ненно важная задача коммунистического строительства. На ее 
решение должны быть направлены усилия всей партии, всего 
советского народа.

Пленум Центрального Комитета КПСС постановляет:
1. Одобрить мероприятия по дальнейшему развитию сель

ского хозяйства, разработанные Президиумом ЦК КПСС и 
изложенные в докладе тов. Л. И. Брежнева. Поручить Прези
диуму ЦК КПСС и Совету Министров СССР принять соответ
ствующие решения.

Обязать партийные, советские и сельскохозяйственные ор
ганы, руководителей министерств и ведомств, промышленных 
предприятий, колхозов и совхозов провести необходимую ор
ганизаторскую и политическую работу по выполнению этих 
решений.

2. Пленум ЦК считает, что успешное осуществление наме
ченных партией мер по дальнейшему укреплению экономи
ки колхозов и совхозов, повышению материальной заинтере
сованности тружеников деревни в результатах труда требует 
коренного улучшения работы всех партийных, советских, хо
зяйственных, комсомольских и профсоюзных организации. 
Главным и определяющим в их деятельности является повсе
дневная забота о людях, о развитии экономики колхозов и 
совхозов, об увеличении производства сельскохозяйственных 
продуктов, удешевлении их себестоимости и обеспечении рен
табельности всех отраслей производства.

Нужно решительно отказаться от практики администриро
вания, командования, подмены руководителей и специалистов 
колхозов и совхозов, искоренять проявления парадности и 
шумихи.

Необходимо добиваться активного участия широких масс в 
осуществлении хозяйственно-политических задач, обеспечить

правильный подбор, расстановку и воспитание кадров, систе
матический контроль за выполнением решений партии. Нуж
но укрепить дисциплину во всех звеньях партийного и госу
дарственного аппарата, на всех участках общественного про
изводства, повысить ответственность каждого работника за 
порученное дело.

Особое внимание следует обратить на укрепление и по
вышение роли первичных партийных организаций колхозов и 
совхозов. Райкомы партии должны повседневно опираться на 
них, помогать им в налаживании организаторской и полити
ко-воспитательной работы в массах.

3,. Пленум ЦК КПСС придает особое значение развитию 
сельскохозяйственной науки. Долг работников науки рас
ширить теоретические исследования, повысить их уровень и 
результативность, оказывать всемерную помощь колхозам 
совхозам в широком применении научных достижений и пе
редовой практики в интересах дальнейшего развития всех 
отраслей колхозного и совхозного производства.

4. Обязать партийные, советские и сельскохозяйственные 
органы добиться решительного укрепления демократических 
основ колхозного строя, строгого соблюдения принципов управ
ления делами артели, широкогр участия колхозников в реше
нии основных вопросов колхозного производства. Принять 
меры по дальнейшему укреплению и охране общественной 
социалистической собственности, наведению порядка в земле
пользовании, пресечению фактов разбазаривания земли.

Считать необходимым приступить к выработке нового 
примерного Устава сельскохозяйственной артели и к подго
товке Третьего Всесоюзного съезда колхозников

5. Поручить партийным организациям широко разъяснить 
всем колхозникам, рабочим совхозов, специалистам решения 
настоящего Пленума, организовать и направить творческую 
активность, энергию тружеников деревни на повышение 
урожайности сельскохозяйственных культур и продуктивно
сти животноводства, на увеличение производства всех про
дуктов сельского хозяйства.

- *»*
Пленум ЦК КПСС выражает твердую уверенность в том 

что неотложные меры дальнейшего развития сельского хозяй
ства будут восприняты партией, всем советским народом как 
важнейшее и жизненно необходимое дело, имеющее огромное 
значение для подъема экономики страны и улучшения бла
госостояния народа.

Успешное осуществление этих мер еще больше укрепит 
нерушимый союз рабочего класса и колхозного крестьянства, 
явится важным вкладом в создание материально-технической 
базы коммунизма.

Ч ел о век  ш а га е т  к з в е з д а м
Рассказывает экипаж корабля „Восход-2 “

ОБ И Т О Г А Х  К О Н С У Л Ь Т А Т И В Н О Й  ВСТРЕЧИ
представителей коммунистических и рабочих партий 1 - 5  марта 1 9 6 5  года.
П ост ан овлен и е П л ен ум а  Ц К К П С С , принят ое 26 марта 1965 г.

Пленум Центрального Комитета КПСС, заслушав сообщение 
т. Суслова М, А. об итогах Консультативной ^встречи пред
ставителей коммунистических и рабочих партий, состоявшей
ся 1 — 5 марта 1 9 6 5  года в Москве, полностью одобряет при
нятые на встрече документы —  Коммюнике и Заявление о 
событиях во Вьетнаме, а также деятельность делегации M it t ,  

‘f  Пленум считает, что встреча явилась важным шагом на пу
ти к сплочению мирового коммунистического движения в це
лях борьбы против империализма и колониализма, за нацио
нальное освобождение, за мир, демократию и социализм.

Итоги встречи показывают, что компартии, принимавшие 
в ней участие, полны твердой решимости сделать все от них 
зависящее для укрепления единства международного комму- 

д в и ж и м  »  в н о в е  » . р . е и з , , ;ле„т и „  оро- 
летарского интернационализма, на основе линии. определен 
ной Декларацией 1 9 5 7  года и Заявлением I 9 6 0  года.

ПленумРЦК КПСС выражает полное согласие с мнением 
участников‘встречи, что главный путь к укреплению единст
ва -  это повышение каждой коммунистической партиен сво
ей интернациональной ответственности, ее активное участи 
в совместных действиях в общей борьбе против империализ
ма колониализма и неоколониализма, в поддержку освободи
тельно™ борьбы народов, против господства монополистиче
ского капитала, за всеобщий мир и утверждение принципов 
мирною сосуществования государств с разным социальным 
строем за дело социализма и коммунизма. Особое значение
приобретают ныне совместные действия коммунистических 
партий всех стран мира, всех миролюбивых и демократиче 
ских сил для отпора агрессии американских империали
стов против Южного Вьетнама, в защиту Демократической 
Республики Вьетнам, в защиту народов, подвергающихся им-

периалистической агрессии. К этому прибывает принятое уча
стниками встречи имеющее большое значение Заявление о 
событиях во Вьетнаме.

Пленум ЦК считает правильным и полностью одобряет ме
ры, проведенные Президиумом ЦК КПСС по согласованию с 
руководством Партии трудящихся Вьетнама для оказания даль
нейшей помощи и поддержки героической борьбе вьетнамско
го народа, для укрепления обороноспособности ДгБ в целях 
отражения агрессии со стороны американского империализма.

Пленум ЦК выражает свое полное согласие с мнениями и 
соображениями, содержащимися в Коммюнике. Наша партия 
со своей стороны предпримет все необходимое для того, чтобы 
они нашли практическое воплощение и привели к укрепле
нию единства международного коммунистического движения 
на принципах марксизма-ленинизма.

КПСС разделяет вывод участников встречи о том, что рас
хождения в коммунистическом движении, ослабляя его спло
ченность, наносят ущерб делу мирового освободительного дви
жения, делу коммунизма. Наша партия, как и другие рат 
ские партии, участвовавшие во встрече, считает, что^ в со
временной обстановке особо необходимо принять действен
ные меры по преодолению трудностей в коммунистическом 
движении, по восстановлению единства его рядов.

Пленум ЦК поддерживает разработанные участниками 
встречи в условиях полного равноправия и взаимного ува
жения мнений всех партий предложения о путях укрепления 
сплоченности коммунистического движения, которые пре
дусматривают: совместные действия в борьбе за общие цели, 
коллективные усилия для улучшения взаимоотношений меж
ду партиями, использование двусторонних и многосторонних 
встреч и других форм партийных связей, прекращение от

крытой полемики, содержащей нападки и носящей нетоварище
скую форму. Одновременно следует развивать обмен мнения
ми по важным проблемам современности в товарищеской фор
ме и строго соблюдать установленные Совещаниями 1 9 5 7  и 
1 9 6 0  гг. нормы отношений между партиями.

Укреплению сплоченности братских партий отвечало бы и 
проведение в Надлежащее время предварительной Консульта
тивной встречи представителей 81  партии, участвовавших 
в Совещании 1 9 6 0  года. Такая встреча позволила бы наибо
лее демократическими методами определить пути и формы под
готовки нового международного Совещания представителей 
компартий. Активная и всесторонняя подготовка нового меж
дународного Совещания и его проведение в подходящее время 

отвечают интересам мирового коммунистического движения 
—  этот вывод участников Консультативной встречи полностью 
поддерживается КПСС. „

Пленум ЦК КПСС одобряет осуществленные Президиумом 
ЦК после октябрьского (1 9 6 4  г.) Пленума меры по укрепле
нию братской дружбы с социалистическими странами и спло
ченности международного коммунистического движения, в 
том числе шаги, предпринятые для дальнейшего развития 
связей и сотрудничества со всеми коммунистическими и ра
бочими партиями.

КПСС и впредь будет неуклонно проводить ленинскую ли
нию, выраженную в Программе КПСС, в Декларации и Заяв
лении Московских совещаний, твердо отстаивать принципы 
марксизма-ленинизма, пролетарского интернационализма 
вместе с другими компартиями добиваться сплочения всех 
социалистических стран, всех марксистско-ленинских пар
тий, всех революционных сил современности в борьбе против 
империализма и колониализма, за  национальное освобождение, 
за мир, демократию и социализм.

МОСКВА, 26  марта. (Корр. ТАСС). 
Каждый из наших космонавтов по
бывал здесь, в зале, где трещат ки
ноаппараты, где юпитеры соперни
чают, кажется, с самим Солнцем.

Актовый зал МГУ, где открылась 
пресс-конференция советских и 
иностранных журналистов, посвя
щенная полету космического корабля 
«В осход-2», переполнен. В прези
диуме космонавты, рядом с ними уче
ные и специалисты. Сюда пришли 
представители общественности Моск
вы. В числе приглашенных —  чле
ны дипломатического корпуса.

Трибуна, с  которой сегодня высту
пают космонавты и ученые, окруже
на плотным кольцом- микрофонов. Ре
портеры радио и телевидения готовы 
передать во все концы планеты рас
сказ о том, как человек впервые 
шагнул к звездам...

Пресс-конференцию, организован
ную президиумом Академии наук 
СССР, Министерством иностранных 
дел СССР и посвященную новой, вы
дающейся победе советского народа 
в освоении космоса, открывает пре
зидент Академии наук СССР акаде
мик'М. В. Келдыш.

Советский народ, говорит он, пла
номерно и последовательно осуще
ствляет изучение и освоение косми
ческого пространства. В нашей 
стране создана передовая космиче
ская промышленность, позволяющая 
советским ученым и инженерам ре
шать грандиозные задачи проникно
вения в глубины Вселенной.

Коллективы научно-исследователь
ских институтов и конструкторских 
бюро раббтают над созданием косми
ческих кораблей, аппаратуры^ раз
личных систем и конструкций, про
водят расчеты космических трасс.

От первого в мире искусственно
го спутника Земли, первых полетов 
к Луне до космических кораблей, пи 
дотируемых советскими людьми, на
ша наука и техника продемонстриро
вали перед всем миром, каких высот 
достиг советский народ, руководи
мый великой партией Ленина.

Предстояло решить одну из самых 
принципиальных задач —  выход че 
ловека из космического корабля непо 
средственно в космическое простран
ство. Ее решение открывает новые 
большие возможности для осущест
вления полетов человека к Луне и 
другим небесным телам, для созда
ния обитаемых межпланетных стан
ций.

Теперь все мы знаем, продолжа
ет президент Академии наук СССР, 
что полет с выходом космонавта из 
корабля-спутника «Восход-2» в ко
смическое пространство увенчался 
полным успехом. Он подчеркнул, что 
осуществление эксперимента по вы
ходу человека в космос —  одно из 
самых замечательных свершений на 
пути освоения космоса. Это собы
тие знаменует собой начало качест
венно нового этапа в исследованиях 
Вселенной.

Теперь открываются новые гран
диозные перспективы создания орби
тальных станций, стыковки космиче
ских кораблей на орбите, проведения 
астрономических и геофизических ис
следований в космосе.

С огромным интересом было вос
принято заявление ученого: «В неда-

21  марта 1 9 6 5  года в 
пяти союзных республиках 
—  Грузии, Литве, Кирги
зии, Армении и Эстонии 
состоялись выборы депутатов обла
стных, районных, городских, сель
ских и поселковых Советов депута
тов трудящихся.

Неделей раньше прошли выборы 
в местные органы власти в десяти 
других союзных республиках.

Таким образом, нашей стране 
завершилась важнейшая политиче
ская кампания. Она продемонстриро
вала торжество ленинской нацио
нальной политики, монолитное един
ство партии и народа.

Е д и н о д у ш и е  и  с п л о ч е н н о с т ь
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В состоявшихся 21  марта выборах
в местные органы власти в голосо- ИТОГИ ВЫООрОВ В МвСТНЫв ЮВвТЫ
вании приняло участие свыше 99 __  _
процентов избирателей. ДВПуТВТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

В местные Советы Грузии избрано
4 7 .4 7 6  депутатов. В их числе 2 0 .7 9 6  
женщин, или 4 3 ,8  процента, 2 4 .9 2 9  
беспартийных, или 5 2 ,5  процента, 
2 8 .8 5 5  рабочих и колхозников, или 
6 0 ,8  процента. Не являлись депута
тами местных Советов прошлого со
зыва 2 7 .3 4 1  человек, или 5 7 ,6  про
цента.

В местные Советы Литвы избрано 
3 5 .5 7 5  депутатов. В их числе 
1 5 .3 6 1  женщина, или 4 3 ,2  процента, 
2 1 .7 3 6  беспартийных, или 6 1 ,1  про
цента, 2 2 .8 1 6  рабочих и колхозни
ков, или 6 4 ,1  процента. 1 9 .9 2 2  де
путата, или 5 6 ,0  процента не явля
лись депутатами местных Советов 
прошлого созыва.

В местные Советы Киргизии из
брано 2 2 .0 8 6  депутатов. В их числе 
8 .9 1 0  женщин, или 4 0 ,3  процента, 
1 2 .0 5 4  беспартийных, или 5 4 ,6  про
цента, 1 4 .0 5 6  рабочих и колхозни
ков, или 6 3 ,6  процента. Не являлись 
депутатами местных Советов прош
лого созыв? 1 3 .8 4 1  человек, или 
6 2 ,7  процента.

В местные Советы Армении избра
но 2 4 .8 9 1  депутат. В их числе: 
1 0 .0 3 3  женщины, или 4 0 ,3  про

цента, 1 3 .0 9 4  беспартий
ных, или 5 2 ,6  процента 
1 6 .7 9 6  рабочих и колхоз
ников, или 6 7 ,5  процента. 

Не являлись депутатами местных Со
ветов прошлого созыва 1 4 .2 5 8  чело
век, или 5 7 ,3  процента.

В местные Советы Эстонии избра
но 1 1 .9 4 1  депутат. В их> числе: 
5 .5 3 4  женщины, или 4 6 ,3  процента, 
7 .1 8 4  беспартийных, или 6 0 ,2  про
цента, 7 .0 1 2  рабочих и колхозников, 
или 5 8 ,7  процента. Не являлись де
путатами местных Советов прошлого 
созыва 6 .9 2 2  человека, или 5 8 ,0  
процента.

(ТАСС).

леком будущем на орбите вокруг 
Земли можно будет создать космиче
ский научно-исследовательскии ин
ститут, в котором смогут работать 
ученые самых различных специаль
ностей».

Под аплодисменты президент Ака
демии наук вручает новым героям 
космоса П. И. Беляеву и А. А. Лео
нову золотые медали имени Е. Э- 
Циолковского, основоположника ко
смических полетов.

Слово предоставляется командиру 
корабля летчику-космонавту Павлу 
Ивановичу Беляеву.

Он подробно рассказывает об этом 
замечательном полете, апофеозом ко
торого явилось осуществление впер
вые в мире выхода человека в косми
ческое пространство. Совершив в те
чение 2 6  часов более 1 7  оборотов 
вокруг Земли, пройдя расстояние 
свыше 7 2 0  тысяч километров, двух
местный космический корабль «Вос
ход-2» 19  марта в 12 часов 02  ми
нуты по московскому времени благо
получно приземлился в районе горо
да Перми.

Полет корабля «Восход-2», гово
рит его командир, еще раз показал, 
что разум и знания советских уче
ных, гений конструкторов, инжене
ров, техников, умелые руки рабо
чих способны создать первоклас
сные космические корабли и ракеты- 
носители.

...Заданном планировался, расска
зывает П. I .  Беляев, полет по орби
те искусственного спутника Земли 
продолжительностью одни сутки с 
выполнением эксперимента по выхо
ду из корабля в космическое- прост
ранство в пооцессе орбитального по
лета. Предусматривалось проведение 
научных наблюдений и исследова
ний, в перечень которых входили ме
дико-биологические эксперименты, 

решение элементов космической на
вигации, наблюдение и изучение 
атмосферы Земли.

Большое внимание выступивший 
уделил значению предварительной 
подготовки, обеспечившей четкое 
взаимодействие экипажа.

Поскольку корабль «Восход-2»" от
личался от предшествующих кораб
лей и программой был запланирован 
эксперимент по выходу человека в 
космическое пространство, наша под
готовка значительно усложнилась. 
Мы имели тесный контакт с конст
рукторами, которые создавали ко
рабль, принимали участие в испы
таниях различных его систем, ска
зал космонавт.

Большая тренировка проводилась 
на учебном корабле: На этом корабле 
мы с Алексеем Леоновым до автома
тизма отработали взаимодействие на 
различных этапах полета и особен
но в период его выхода в космиче
ское пространство и возвращения 
обратно в корабль.

Если бы меня спросили, говорит 
П. И. Беляев, легко или тяжело все 
это? Я ответил бы —  не легко! 
Думаю, меня в этом поддержит и  
Алексей Леонов.

Обстоятельно изложил командир 
корабля основные этапы выполне
ния программы полета.

(Окончание на 3-й стр.)

СЕМИНАР СЕКРЕТАРЕЙ РАЙКОМОВ
На днях обком КПСС провел 

трехдневный семинар первых сект 
ретарей райкомов и горкомов 
КПСС.

Главное внимание на семинаре 
было уделено дальнейшему совер
шенствованию стиля и методов ра
боты райкомов и горкомов партии.

По вопросам улучшения паргиш 
но-политической и экономической 
работы в промышленном и сель
скохозяйственном производстве на 
семинаре выступили секретари оо- 
кома КПСС тт. Люньков М. Я., 
Кузнецов А. И. и руководящие ра
ботники областных организаций, 
специалисты промышленности и 
сельского хозяйства.

Анализу практики работы рай
комов и горкомов партии в свете 
решений ноябрьского (1964 г.) 
Пленума ЦК КПСС были посвяще
ны выступления заведующего от
делом партийных органов обкома 
КПСС т. Конькова В. И., первых 
секретарей Кожевниковского, Кри- 
вошеинского и Асиновского райко
мов .партии тт. Плотно Ф. М.; Пу- 
пова В. Ф., Хромцова М. И. и пер
вого секретаря Колпашевского гор
кома КПСС т. Костарева П. Е.

Председатель исполкома област

ного Совета депутатов трудящихся 
т. Васильев И. Ф. в своем докладе 
говорил о роли местных Советов в 
хозяйственном и культурном строи
тельстве. Председатель облсовпро- 
фа т. Сысоев С. Д., секретарь об
кома ВЛКСМ т. Михайлов Б. П., 
председатель комитета партгос- 
контроля обкома партии и облис
полкома т. Цыцарев К. А. сосредо
точили внимание участников семи
нара на улучшении партийного ру
ководства профсоюзными, комсо
мольскими организациями, группа
ми и постами содействия органам 
партийно-государственного конт
роля.

Для изучения опыта ведения хо
зяйства и постановки партийной 
работы участники семинара выез
жали в передовой совхоз области 
«Рыбаловский».

Первые секретари райкомов и 
горкомов партии также побывали 
на ряде промышленных предприя
тий г. Томска, ознакомились с 
опытом работы партийных органи
заций по улучшению экономики 
предприятий, повышению качества 
выпускаемой продукции, организа
ции социалистического соревнова
ния.

м.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ:
—28 марта 1965 года.;

Белоснежный халат, аккурат
ная легкая шапочка. Они стали 
обязательными производственны
ми «доспехами» работниц сборно
го цеха № 5 Томского манометро
вого завода.

Ювелирную, тонкую работу на 
регулировке приборов выполняет 
один из лучших слесарей-регули- 
ровщиков цеха Надежда Шендель- 
ева, ударник коммунистического 
труда. От того, как отрегулиро
ван манометр, зависят его надеж

ность, долговечность при эксплуа
тации. Надежда хорошо справля
ется со своими обязанностями: она 
регулярно перевыполняет смен
ные задания.

Фото С. Ланцмана.

Секретари обмениваются 
опытом

КОЖЕВНИКОВ!). (По телефону).
Районный комитет партии провел 
семинар секретарей парткомов и 
бригадных партийных организаций. 
Он состоялся в колхозе имени XXI 
съезда КПСС. На семинаре шла речь 
о повышении роли партийной орга
низации, каждого коммуниста в уве
личении производства и продажи 
сельскохозяйственной продукции.

Участники семинара подробно 
ознакомились с работой парткома 
колхоза, побывали на Вороновской 
молочнотоварной ферме.

Ю. ДОЛГИН.

Селу—хорошие дороги
Как-то зимой в одном из тегуль- 

детских леспромхозов кончился тре
левочный трос. Это грозило срывом 
заготовки леса. Пришлось злополуч
ный трос доставлять в леспромхоз 
самолетом.

Этот случай —  не единичный. Во 
многие районы нашей области пере
возка всевозможных грузов на са
молетах •—  явление обычное. И все 
из-за бездорожья. Какой это наносит 
ущерб народному хозяйству, как тор
мозит развитие экономики многих 
районов! Нужно принять меры, что
бы улучшить дорожное строительст
во, —  об этом шел большой разговор 
на первой сессии областного Совета 
депутатов трудящихся.

С докладом о состоянии дорожно
го хозяйства в области и мерах по 
его улучшению выступил замести
тель председателя облисполкома депу
тат тов. Сотников А. Д.

Как докладчик, так и выступив
шие в прениях депутаты тт. Сухо
руков Л. М. —  председатель Зырян
ского райисполкома, Нехорошее М. А. 
—  председатель Тегульдетского рай
исполкома, Верещак В. А. — щ и  
чальник областного управления авто* 
мобильного транспорта, Ситников 
М. Ф. —  председатель Молчановско- 
го райисполкома, Тарасенко Я. А. — 
начальник областного управления 
охраны общественного порядка, За
харов В. У. —  председатель Шегар- 
ского райисполкома, Кучер Ф. Ф.— 
начальник областного управления 
строительства и ремонта автодорог, 
Ильницкий Л. С. —  начальник ком
бината «Томлес», отметили, что еще 
несколько лет тому назад в Шегар- 
ский, Асиновский, Томский районы 
не всегда можно было проехать на 
автомобилях. А теперь автобусным со
общением с областным центром свя
заны многие районы.

Дорожные строительные организа
ция, Шегарский, Томский, Зырян
ский, Асиновский, Тегульдетский 
райисполкомы при активной помощи 
ряда предприятий, организаций, кол
хозов и совхозов за последние годы 
проделали определенную работу по 
капитальному строительству и ре
монту основных автомобильных до
рог и дорожных сооружений. Значи
тельно улучшено их содержание, что 
позволило увеличить объем грузовых 
автоперевозок, открыть ряд новых

Первая сессия Томского 
областного Совета 

депутатов трудящихся 
(десятого созыва)

пассажирских линий, связывающих 
рабочие поселки и сельские населен
ные пункты с районными и област
ным центрами. Несколько повыси
лись эксплуатационные показатели 
работы автомобильного транспорта.

В привлечении дополнительных 
источников для финансирования до
рожного хозяйства большое значение 
сыграл Указ Президиума Верховного 
Совета РСФСР «Об участии колхозов, 
совхозов, промышленных, транспорт
ных, строительных и других пред
приятий и хозяйственных организа
ций в строительстве и ремонте ав
томобильных дорог».

Докладчик и выступившие товари
щи единодушно заявили, что состоя
ние дорожного хозяйства далеко не 
отвечает возросшим потребностям на
родного хозяйства и населения.

—  Дороги —  это важнейший ры
чаг, .экономического развития народ- 
щ д а  хозяйства -нашей области, —* 
говорит депутат т. Нехорошее. —  
Мы строим новые дороги, но строим 
медленно и подчас плохо.

Из общей сети дорог республикан
ского и областного значения протя
женностью 1 .2 7 2  километра только 
2 3 7  километров, или 1 8 ,6  процента 
имеют твердое покрытие; улучшены 
гравием 5 0 3  километра —  это менее 
40  процентов. Остальные дороги яв
ляются грунтово-профилированными. 
Очень низко качество дорог местного 
значения.

Плохие дороги —  одна из глав
ных причин больших перерывов в 
движении автомобильного транспор
та, снижения производительности и 
преждевременного износа автомо
бильного парка. Они создают допол
нительные трудности в транспорти
ровке грузов в районы, колхозы, 
совхозы и промышленные предприя
тия, тормозят вывоз сельскохозяйст' 
венной продукции, нередко являют
ся одной из причин дорожно-транс
портных происшествий.

Депутаты отметили, что имеющие 
ся возможности для капитального 
строительства и ремонта автомобиль
ных дорог и дорожных сооружений

используются далеко не полностью 
Ряд райисполкомов (Бакчарский, Ча- 
инский) вместо концентрации сил 
и средств на строительство новых 
дорог распыляет их по многочислен
ным участкам.

Дорожно-строительное управление, 
а также отдельные дорожные участ
ки строят и реконструируют дороги, 
мало заботясь о качестве работ.

Участники сессии резко критикова
ли областное управление строитель
ства и ремонта автомобильных до
рог и его начальника тов. Кучера за 
слабое использование техники.

Облисполком, управление строи
тельства и ремонта автомобильных 
дорог, а также райисполкомы не 
спрашивают ответственности е руко
водителей отдельных предприятий, 
колхозов и совхозов, которые не вы
полняют заданий по дорожному 
строительству.

Как указывали депутаты тт. Заха
ров, Сухоруков и другие, необходи
мо проявить больше заботы о нуждах 
пассажиров и шоферов, сооружать 
теплые автовокзалы, павильоны и 
т. д.

Областной Совет -депутатов трудя
щихся признал, что такое состояние 
дорожного хозяйства нетерпимо. В 
нашей области автомобильный транс
порт молодой. Но он стал основным: 
на нем перевозится 7 3  процента гру
зов. Хорошие дороги— это артерии, 
по которым пульсирует кровь огром
ного хозяйства области.

Участники сессии наметили конк
ретные меры по улучшению дорож
ного строительства. В текущем году 
будут достроены дороги мест
ного значения Халдеево —  
Камаевка, Молчаново —  Обской, 
Кожевниково —  Ювала, закончено 
возведение земляного полотна на 
участке Полынянка —  Бакчар, уло
жено черное покрытие на гравийную 
дорогу Томск —  Кафтанчиково и 
т. д. Предусмотрено строительство 
нескольких автовокзалов, автостан
ций, утепленных павильонов ожида
ния, открытие заезжих домов с про
филакториями для шоферов.

Одна из неотложных задач —  
быстрее завершить вывозку- дорожно
строительных материалов, заложить 
основу для успешного выполнения 
плана дорожного строительства 1 9 6 5  
года. Н. ВАСИЛЕНКО.

У ИСТОКОВ ЭКОНОМИКИ. . . ДОСТАВАЛА"
Поезд отошел от шумного ленин

градского перрона. Ханам Абрамович 
вытер разгоряченное лицо, с облег
чением опустился на мягкое сиденье 
вагона. Его поездка по городам стра
ны подходила к концу. Впереди не
сколько судак пути до родного Том
ска.

Третью неделю начальник отдела 
снабжения «Томкабеля» в хлопот
ной дороге. В Новосибирске обивал 
пороги различных баз и совнархозов- 
ских кабинетов. В Москве посе
тил «верные» снабженческие  ̂ точ
ки. А напоследок Ханам Абрамо
вич заглянул на берега Невы, к ста
рым друзьям из «Красного треуголь
ника»:

—  Выручайте сибиряков, ленин
градцы. Ремни текстропные найдут
ся?

—  Из некондиции —  пожалуйста. 
Стоило из-за пустяка столько верст 
киселя хлебать?

—  Стоило! Так вернее материа
лен раздобудешь. А заодно и постав
щиков потормошу. Командировка —• 
хлеб снабженца!

X. А. Мовшович —  ас снабжения. 
Более тридцати лет отдал он нелег
кому, до крайности,., хлопотливому 
делу материально-технического снаб
жения. Кто-кто, а Ханам Абрамович 
знает, в какие двери постучаться, 
чтобы достать побыстрее различное 
сырье и материалы.

Еще несколько лет назад все было 
просто, как дважды два— четыре. От 
снабженца любого ранга требовалось 
одно: разворотливость, особое чутье, 
умение достать материалы хоть из- 
под земли. Ломятся заводские склады 
от запасов сырья и материалов —  
значит, снабженцы на высоте. 
Сквозь пальцы взирали на то, что 
на складах мертвым капиталом оседа
ли не нужные производству материа
лы на сотни тысяч рублей.

Эти времена теперь проходят. Без
работным рублям, замороженным на 
складах предприятий, объявлена 
война. В действие вступили строгие 
правила банковского контроля. Ра
ботники отделов материально-техни
ческого снабжения спешно перестра
иваются на новые методы хозяйство
вания. И все-таки старые привычки 
и понятия еще довлеют над ними, на̂ д 
руководителями многих предприятий.

Еще путешествуют по снабженче
ским базам и конторам «пробивные» 
посланцы предприятий. И зачастую  
тратятся государственные денежки 
зря: вояж совершается по привычке, 
с единственной целью —  подтолк
нуть поставщиков, «разведать обста
новку». Еще ломятся от «сверхзапа
сов» заводские склады. Путешеству
ют по предприятиям отпечатанные по 
всем правилам полиграфической нау
ки разбухшие списки так называе
мых «неликвидов^»..

Перемены, конечно., есть. Если 
раньше сверхнормативные запасы от 
нимали сотни тысяч рублей, то те
перь —  «только» десятки тысяч.

На складах того же завода «Томка- 
бель» «похоронено» немало материя 
лов, приборов, инструмента, север 
шенно не нужных производству. И 
весь этот мертвый капитал скромно 
именуется «неликвидами». Этих са
мых неликвидов сейчас скопилось на 
заводе почти на 6 2  тысячи рублей.

—  Не скопилось, а осталось, —  
вежливо поправляют работники отде 
ла материально-технического снабже
ния. Так ли это?

Вместе со старшим кладовщиком 
А. Г. Косолаповым обходим его вла
дения —  склад сырых материалов и 
текстиля.

Останавливаемся у темных ко

жаных кругов, сваленных в уголке 
друг на друга. Кладовщик берет в ру
ки один из них. Седина плесени вы
вела на нем причудливые узоры.

—  Давно лежит, наверное? со
чувственно киваю в сторону кожа
ных кругов.

— В том-то и дело, что давно. Лет 
десять, считай.

-  От старых времен остались...
-  Вот эти от старых. Их здесь 

несколько сот. А вот эти, —  неожи
данно говорит кладовщик, —  только 
в феврале получены.

А. Г. Косолапов берет в руки све
ж у ю  кожаную манжету:

—  Знаете, сколько стоит эта шту- 
ковинка? 2 6  целковых! А их здесь 
—  4 1 9 . В год на заводские нужды  
уходит не более 4 — 5 штук. Запаса 
на целый век хватит. А все мало: 
еще два ящика недавно раздобыли. 
Плакали государственные денежки.

Злополучные кожаные манжеты, 
оказывается, не исключение. На 
складе уже несколько лет лежит око
ло тонны асбестовой ровницы (почти 
на две тысячи рублей). Но кому-то 
этих ненужных запасов показалось 
маловато. И вот недавно выписали 
еще 7 0 0  килограммов. Для чего? На 
этот вопрос добиться ответа не уда
лось.

Для некоторых материалов завод
ские склады стали кладбищем. Из-за 
длительного, а быть может, и неуме
лого хранения пришли в негодность 
девять тонн пентоэретрита (на 
1 6 .8 3 0  рублей), почти 2 4  тонны фта- 
левого ангидрита (на 1 1 .1 4 9  рублей). 
В очереди на списание другие не
когда ценные материалы. Под сне
гом, на дворе, зимуют литье, детали, 
шестерни. Когда растает снег, навер
няка окажется, что многие из них 
«сыграли в ящик».

Завод «Томкабель» — не исключе
ние. Пройдитесь по складам томских 
заводов —  электромеханического, 
« Сибэлектромотора», манометрового 

и других. Старая болезнь отделов 
снабжения, старые пороки напоми
нают о себе огромным количеством 
не нужных производству материалов.

Так обстоит дело с мертвым капи
талом —  неликвидами. И на поверку 
выходит, что частенько растут нелик
виды по вине недальновидных хозяй
ственников. Сказывается влияние 

старых убеждений: чего там смот
реть, залежатся материалы —  спи
шем. Сгниют —  тоже не страшно. И 
недрогнувшей рукой списывают ма
териальные ценности, чтоб на себе
стоимость не давили, не портили кар
тины общего благополучия.

Есть на наших предприятиях и 
другой источник омертвления оборот
ных средств —■ так называемые 
сверхнормативные запасы. Каждому 
предприятию установлены определен
ные нормы запаса тех или иных ма
териалов, сырья, инструмента, не
обходимых для основного . производ
ства. Но сплошь и рядом эти нормы 
превышают. Скажем, «Томкабелю» 
в месяц необходимо 1 0 0  метров ла
тунной сетки сечением 0 ,2 8 . А ее 
«припасли» 2 .2 5 6  метров: почти на 
два года! Велики у кабельщиков 
«подпольные» запасы олова, графи
та, серной кислоты, нефтебитума, 
проволоки. Месяцами лежат материа
лы без всякой сдачи, заморозив ты
сячи рублей.

Нет, что ни говорите, а старые бе
ды еще дают о себе знать. И так про
исходит потому, что к отделам ма
териально-технического снабжения у 
нас подходят со старой меркой. Об 
этом хочется сказать особо.

Жизнь предъявляет новые требо
вания к отделам снабжения. Они 
становятся важнейшим инструментом

совершенствования экономики пред
приятий, снижения себестоимости 
выпускаемой продукции, проводника
ми технической политики нашей пар
тии.

Требования, бесспорно, серьезные. 
А подготовлены ли к ним наши снаб
женцы сегодня? К сожалению, нет. 
Подавляющее большинство работни
ков отделов —  люди, не имеющие не 
только высшего, но даже среднего 
специального образования. На Том
ском манометровом заводе в отделе 
материально-технического снабжения 
только один работник имеет специ
альное образование (окончил торго
вый техникум), далеко не все имеют 
просто среднее образование. Кладов
щиками, как правило, работают лю
ди с пяти-, в лучшем случае, семилет
ним образованием. Где уж тут соблю
дать технологию хранения материа
лов, следить за их качеством!

С одной стороны, повинны в этом 
руководители фабрик и заводов. Мно
гих из них вполне устраивают люди, 
пусть и без всякого образования, но 
обладающие даром достать нужное 
хоть из-под земли. «А что касается 
неликвидов, так ведь запас дыр в 
кармане не делает», —  рассуждают 
они. С другой стороны, подготовкой 
квалифицированных работников 
снабжения никто у  нас не занимает
ся.

Есть возможность заткнуть эту 
брешь частично, наладив постоянную 
учебу снабженцев на предприятиях. 
Такую попытку сделали на «Томка- 
беле». Работников знакомили с орга
низацией производства завода, с тех
ническим уровнем выпускаемых из
делий. Но дальше нескольких заня
тий дело не пошло. Так же равно
душны к учебе, повышению квали
фикации снабженцев на других пред
приятиях Томска.

По-прежнему бытует мнение, что 
отделы материально-технического 
снабжения, дескать, «второстепен
ны е», не основные.. В нашем городе 
регулярно проводятся различные со
вещания работников промышленно
сти, технические конференции и т. п. 
А вспомните, кто и когда проводил, 
скажем, конференцию работников 
снабжения? Никто и никогда. А раз
ве не заслуживает внимания ценный 
опыт, накопленный в работе некото
рых отделов наших предприятий. 
Разве мало у  них «узких мест»,_ко- 
торые легче устранять сообща, дейст
вуя рука об руку? Наконец, разве 
нельзя организовать соревнование 
между отделами родственных заводов 
и фабрик?

Да, помощь работникам отделов 
снабжения нужна. В их работе сей
час много трудностей, больших и ма
лых. Среди снабженцев немало ини
циативных, энергичных людей, по-на
стоящему влюбленных в свою про
фессию. Да, да, в профессию. Но по
падаются еще эдакие Плюшкины, 
способные на любые махинации и 
крючкотворство. А «помогает» им в 
этом запутанная система баз и кон
тор снабжения, которые действуют 
нечетко, с большим опозданием от
правляя материалы и сырье потреби
телям. Для -толкачей, махинаторов от
крыто широкое поле деятельности.

До сих пор медленно пересматри
ваются нормы расходования сырья и 
материалов. На многих предприятиях 
они давно отстали от жизни, стали 
своеобразным магнитом для образова
ния излишков, сверхнормативных за
пасов. Однако совнархоз, его управ
ление материально-технического 
снабжения особо не утруждают себя 
заботами о пересмотре норм, о том, 
как разгрузить от ненужных хлопот 
заводских снабженцев.

И, наконец, еще один важный во
прос, без решения которого все раз
говоры о совершенствовании служб 
снабжения останутся пустым звуком, 
—  о состоянии складского хозяйства. 
Сплошь и рядом сегодня заводские 
цехи, целые предприятия справляют 
новоселья. Но рядом с корпусами- 
красавцами уживаются ветхие, по
черневшие от времени сараи, кото
рые разве только в насмешку назо
вешь складами. В них невозможно 
обеспечить сохранность материалов 
даже в течение непродолжительного 
времени. Однако новые склады 
строятся недопустимо медленно. Да
же когда предприятие располагает 
средствами, появляется очередное 

препятствие: где раздобыть проект
на строительство современного скла
да —  со стеллажами, с разработан
ной технологией хранения? В какие 
проектные организации обращаться? 
На эти вопросы руководители пред
приятий в совнархозе не находят от
вета.

Время беспардонных «доставал» 
уходит в прошлое. Сегодня работни
ки техснаба должны сочетать умение 
организовать поставки с экономиче
ским расчетом. И на такое способен 
специалист, а не мальчик на побе
гушках. Нельзя забывать, что люди 
нелегкой профессии— снабженцы —  
стоят у истоков экономики пред
приятия.

Е. BOCTPVXOB,

В п и  м а н и ю  ж и в о т н о в о д о в

ОБОГАЩЕННЫЙ КОРМ— 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ МОЛОКО

Но во с т р о йк и  с е в е р но г о  ра йо на
Много новостроек в нашем рай

оне. Недавно сдана в эксплуа
тацию аптека в Каргаске, в 
Тымске — больница на четыр
надцать коек, в Среднем Васюга- 
не строится столовая для детского

дома, в Каргаске —  новое здание 
аэровокзала, четырехквартирные 
дома для рабочих маслозавода.

X. ШНАЙДЕР, 
начальник Каргасокского про
рабского ремонтно-строитель
ного участка.

К 20-летию  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

трех орденов
В первые дни Великой Отече

ственной войны Колпашевец Кон
стантин Плесовских был призван 
в армию. Сражался на Волге, в 
Донбассе, в Крыму. За подвиги на 
крымской земле замковый 
45-миллиметровой пушки млад
ший сержант Плесовских был на
гражден медалями «За боевые зас
луги» и «За отвагу», потом орде
ном Славы третьей степени.

Летом 1 9 4 4  года гвардии млад
ший сержант оказался в Литве. 
И здесь он снова отличился.

В октябре 1 9 4 4  года советские 
войска начали наступление. На
кануне наступления расчет вы
катил свое орудие на передовую. 
А утром следующего дня нача
лась артиллерийская подготовка. 
Нужно было гвардейцам прорвать 
оборону противника  ̂ у деревни 
Шалвенишкяй Шяуляйского райо
на.

Весь расчет действовал хоро
шо и слаженно. После артподго
товки наши пехотные части по
шли в атаку. Но оказалось, что 
не все огневые точки противника 
подавлпш . Тогда расчет принял
ся за их ликвидацию. Так полу
чилось, что наводчик выбыл из 
строя, был ранщь. Тогда гвардии 
младший сержант встал на его 
место.

В боях у этой небольшой ли
товской деревни расчет уничто
жил три дота с пулеметами, ору
дие, бронетранспортер и немало 
гитлеровцев.

Командир полка, представляя 
гвардейца к награде, писал, что 
«в боях при прорыве вражеской 
обороны 5 — 6 октября 1 9 4 4  года 
у деревни Шалвенишкяй Литов
ской ССР тов. Плесовских своими 
геройскими боевыми действиями 
содействовал выполнению боевой 
задачи. Им было уничтожено мно
го боевой техники и живой силы 
противника»...

Гвардии младший сержант был 
награжден орденом Славы второй 
степени.

Наступление развивалось ус
пешно. Гвардейцы вышли на бе
рег пограничной в то время реки 
Неман. Прошло немного времени, 
и расчет орудия ведет огонь по 
врагу на его территории. Это 
было в январе 1 9 4 5  года.

Недавно мне пришлось побы
вать в архиве Министерства обо
роны СССР. Там я просмотрел до
кументы полка и дивизии, в со
ставе которых воевал артилле
рист. В материалах в одном месте 
сказано, что «в боях с немецкими 
захватчиками в Восточной Прус

сии с 20-го января 1 9 4 5  года 
гвардии младший сержант Плесов
ских показал образцы отваги и 
мужества по уничтожению огне
вых средств и техники противни
ка».

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 19 апреля 1 9 4 5  
года гвардии младший сержант 
Плесовских Константин Антипо- 
вич был награжден орденом Сла
вы первой степени.

Всего в нашей стране орденом 
Славы первой степени награжде
но 2 .3 0 0  человек. Константин 
Плесовских —  один из них.

К сожалению, мы не смогли 
выяснить дальнейшую судьбу 
героя. Удалось установить, что он 
родился в 1 9 2 0  году и проживал 
в городе Колпашеве Томской об
ласти. Местным военкоматом был 
призван в армию первого июля 
1 9 4 1  года.

Теперь члены военно-истори
ческого кружка средней школы 
Л1» 27  города Вильнюса собирают 
о герое материалы. Мы уверены, 
что земляки, родные, а может, и 
сам герой напишут литовским 
школьникам и расскажут о быв
шем гвардейце-артиллористе.

П. ФРОЛОВ, 
руководитель военно-истори
ческого кружка школы № 27 
г. Вильнюса.

П О Д А Р О К
В ноябре— декабре 1 9 4 2  года 

Красная Армия вела ожесточен
ные бои с немецко-фашистскими 
войсками на Волге.

Самоотверженно трудились в 
те грозные дни рыбаки Нарыма. 
В начале декабря 1 9 4 2  года они 
написали письмо шахтерам и ме
таллургам Кузбасса (оно хранит
ся в партийном архиве Кемеров
ского обкома КПСС).

В нем сообщалось, что в дни 
Великой Отечественной войны 
рыбаки Нарыма дали стране и 
фронту рыбы в три раза больше, 
чем давали до войны.

«Далеко, за тысячи километ
ров от полей сражения, лежит наш 
суровый край —  Нарым. Но все 
думы наши там, где решается 
судьба Родины, —  писали рыба
ки. —  Одна у  нас с вами забота 
—  как можно лучше помочь на
шей героической Красной Армии, 
поддержать ее трудом своих рук, 
силы новые влить нашей любовью 
и лаской, грозное оружие дать ей 
в руки, обуть, одеть, сытно накор
мить, чтобы скорее разгромить и 
изгнать с нашей земли немецко- 
фашистских захватчиков».

По инициативе рыбаков Карга
сокского района с 15 ноября тру
дящиеся Нарымского округа стали 
на фронтовую вахту имени герои
ческих защитников волжской 
твердыни. ‘

«Мы знаем, —■ писали нарым- 
чане, —  что Кузбасс сейчас, в 
связи с временной потерей Дон
басса, стал основной угольной ба
зой страны. Мы знаем, как вели
ко значение Кузнецкого металлур
гического комбината.

Внимание всей страны привле
чено к вашей работе, товарищи 
шахтеры и металлурги.

Поэтому мы считаем своим свя
щенным долгом оказать вам по
мощь и высылаем вам в виде со
циалистического подарка 3 8  ты
сяч пудов рыбы».

В первой половине декабря 
1 9 4 2  года по таежным дорогам 
Нарыма к Томску двинулся огром
ный санный обоз с рыбой. 2 .1 0 0  
подвод, на каждой по 18 пудов 
обской рыбы, прибыли в Томск, 
где ценный груз перегрузили в 
железнодорожные вагоны и отпра
вили дальше, в рабочие районы 
Кузбасса.

Делегация нарымских рыбаков, 
прибыв с подарками в Кузбасс, 
подробно рассказала шахтерам и 
металлургам бассейна о дости
жениях тружеников Нарыма.

С тех пор прочло более 2 0  лет. 
Трудящиеся Кузбасса и сейчас с 
благодарностью вспоминают о по
дарке рыбаков Нарыма.

А. МАЗЮКОВ, 
зав. партийным архивом Ке
меровской области.

Как бы ни были высокока
чественны корма, к концу зи
мовки их питательные свойства 
значительно снижаются. К это
му же времени в организме жи
вотных витаминов и других 
крайне необходимых веществ, 
накопленных за летнее время, 
остается очень мало. Наступает 
витаминное голодание. Это от
рицательно сказывается на упи
танности скота, его продуктив
ности. Вот почему сейчас, в по
следние месяцы зимовки, осо
бенно важно следить за тем, 
чтобы животные получали пол
ноценное питание.

Правильно поступают живот
новоды колхозов имени Кирова 
и «Комсомолец» Асиновского 
района. Для кормления свиней 
они используют дрожжеванные 
концентраты, силос скармлива
ют только в виде пасты в сме
си с хвойной мукой. Сено так
же измельчают, подсаливают, 
обогащают витаминными под
кормками. Специально для по
росят выращивается гидропон
ная зелень — отличная вита
минная подкормка.

На десяти фермах колхозов 
Асиновского района солому ко
ровам скармливают только в из
мельченном виде. На многих 
фермах вот уже много зим под
ряд успешно применяют хвою 
как источник витамина. Эти ме
ры позволяют асиновским жи
вотноводам и в трудные весен
ние месяцы сохранять живот
ных в хорошей упитанности, 
добиваться высоких надоев мо
лока. На большинстве ферм в 
сутки от коровы в эти дни на
даивают по 9 —10 килограммов 
молока, а от отдельных групп 
коров еще больше— по 11 — 12.

При недостатке в рационе ко
ров протеина невозможно до
биться высокой, молочной про
дуктивности. Здесь на помощь 
животноводам приходит химия. 
Обогащение кормов мочевиной 
восполнит недостаток протеина. 
С этой же целью надо ввести в 
корм и хвойную муку, минераль
ные корма, соль. Зачастую ра
ботники животноводства и да
же отдельные специалисты счи
тают, что для подкормки нельзя 
использовать рассыпную соль. 
Это мнение ошибочное. В дей
ствительности именно соли в 
рассыпном виде корова может 
съесть столько, сколько ей тре
буется. А вот «нализать» необ
ходимую норму с куска соли- 
лизунца че в состоянии ни одна 
корова.

Следует широко использовать 
опыт животноводов колхозов 
Бакчарского района по дрожже
ванию овсяной и другой муки.

Еще три года тому назад 
опытная доярка Кедровской 
фермы колхоза «Победа» этого 
района тов. Петрова попробова
ла дрожжевать овсяную муку 
для коров. Опыт удался, и те
перь во многих бакчарских кол
хозах дрожжуют муку.

Технология приготовления 
дрожжевого корма очень про
ста, ее может освоить каждая 
доярка. Делается это так. При
мерно половину суточной дозы 
муки засыпают в специальные 
плотно сбитые ящики-лари, уста
новленные в кормоцехе или в 
коровнике. Можно с успехом ис
пользовать и обычные кадки. 
Муку вечером заливают теплой 
водой (30—40 градусов) из рас
чета 2—Я ведра на 25—30 ки
лограммов муки, добавляют 
один стакан пивных дрожжей. 
Полученную массу необходимо 
тщательно размешать и плотно 
укрыть. За ночь «кормовое те
сто» подойдет и увеличится в 
объеме почти в два раза. Полу
чается отличный витаминный 
корм с приятным запахом. Ко
ровы поедают его охотно. Для 
дальнейшего дрожжевания надо 
оставить 1—2 килограмма 3aj 
кваски. От каждой следующей 
порции ежедневно оставляется 
тесто для следующей закваски 
в течение пяти-семи дней. Пос- 

, ле этого закваску необходимо 
обновлять новой порцией дрож
жей, так как корм киснет.

Некоторые товарищи могут 
сказать — хорошо, мол, бак- 
чарцам, у них в районе есть пив
ной завод. А как быть тем, где 
нет возможности достать пив
ные дрожжи? Выход прост — 
пивные дрожжи можно заменить 
обычными пекарскими дрожжа
ми. Если нет и их — тоже не 
беда. Некоторые доярки Бакчар
ского района используют для 
дрожжевания кормов обычную 
домашнюю закваску, которую 
готовят для выпечки хлеба. 
Пслкилограмма ее хватит для 
дрожжевания муки в течение 
6 —7 дней без обновления за
кваски.

Дрожжевание — это один из 
биологических способов повы
шения вкусовых и профилак
тических свойств кормов. В про
цессе дрожжевания корм обо
гащается новыми веществами, 
свойственными микроорганиз
мам (особенно молочнокислым 
бактериям).

Обогащенный корм (дрожже
вание, витаминные добавки, мо
чевина, гидропонная зелень и 
т. д.) высокопитателен, облада
ет хорошими вкусовыми качест
вами, дает возможность резко 
увеличить продуктивность ско
та. А это, повторяем, особенно 
важно сейчас, когда зима на ис
ходе. Кроме того, полноценное 
кормление скота в этот период 
— гарантия резкого увеличения 
продуктивности скота в первые 
же дни пастбищного содержа
ния. Животным не придется 
«восстанавливать» организм 
после длительной витаминной 
голодовки, как это бывает при 
обедненном рационе.

Г. ПУШКАРЕВ,
главный зоотехник област
ной племенной станции.
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ЧЕЛОВЕК ШАГАЕТ ЗВЕЗДАМ
(Окончание).

Программа выполнена полностью. 
Выполнение эксперимента по выхо
ду человека в космическое простран
ство мы начали буквально сразу же 
после выхода на орбиту. Мой друг 
Алексей Леонов четко произвел все 
подготовительные операции для вы
хода в космическое пространство и с 
нетерпением ожидал моей команды.

Оживление в зале вызвало шутли
вое замечание командира корабля о 
своем друге: «Он хотел выскочить
в космос даже раньше намеченного 
программой срока, но я его удержал. 
Программа есть программа, и я как 
командир экипажа нес ответствен
ность за ее выполнение».

Убедившись в том, что все систе
мы жизнеобеспечения Алексея Лео
нова функционируют нормально, 
пульс и дыхание в норме, рассказал 
далее П. И. Беляев, я в заданное 
время дал команду на выход в косми
ческое пространство.

В период нахождения Леонова в 
космическом пространстве я наблю
дал за всеми его действиями с по
мощью телевизионной установки. Я 
различал даже мелкие детали на ска
фандре.

С Леоновым у меня была устой
чивая телефонная связь, а установ
ленные в кабине корабля приборы 
позволяли мне контролировать рабо 
ту индивидуальной системы жизне
обеспечения, а также пульс и дыха
ние.

П. И. Беляев сообщил журнали
стам и такие любопытные детали: 
во время выхода и нахождения Лео
нова в космическом пространстве 
наблюдалось влияние переноса масс 
на поведение корабля. Стоило Лео
нову переместиться в ту или иную 
сторону по кораблю, как корабль 
чутко реагировал ша эти перемеще
ния. Все перемещения по внешней 
оболочке корабля и толчки хорошо 
прослушивались внутри корабля.

Так что, кроме всех предусмот
ренных систем контроля за космонав
том, находящимся в космическом 
пространстве, появилась и дополни
тельная звуковая «система» контро
ля.

На протяжении всего полета все 
системы и оборудование корабля 
«Восход-2» работали нормально. 

Температура в кабине была около 
плюс 1 8  градусов Цельсия, влаж
ность— 3 5 — 4 0  проц., давление —
1 атмосфера.

Для удобства выполнения отдель
ных научных экспериментов и на
блюдений мы частично освобозра- 
лись от элементов'скафандра: снима
ли гермошлем, ботинки, перчатки.

П. И. Беляев подробно описал 
важный момент полета— спуск с ор- 

1 биты и приземление:
«По программе мы должны были 

осуществить посадку на 17-м  витке 
по автоматическому циклу спуска с 
использованием системы солнечной 
ориентации. Нужно сказать, что все 
предыдущие пилотируемые космиче
ские корабли осуществляли посадку 
именно таким образом. В случае на
рушений в работе автоматической си
стемы посадки корабля космонавты 
всегда имели возможность совер
шить посадку по ручному циклу 
спуска с использованием дублирую
щих систем ориентации. Наши кос
монавты уж е давно стремились ис
пользовать ручную систему посадки, 
тщательно отрабатывали ее на зем
це, в процессе тренировок и были 
готовы воспользоваться ею в поле
тах. Готовились к этому и мы».

Признаюсь вам, сказал П. И. Бе
ляев, что мы, летчики-космонавты, 
втайне даже обижались на автомати
ку, которая отбирала у нас возмож
ность выполнить то, что нам хоте
лось сделать самим. А она, как назло, 
всегда работала безотказно!

И когда в процессе подготовки к 
п и адке по автоматическому циклу 
спуска мы заметили некоторые _ не
нормальности в работе солнечной си
стемы ориентации, нас это даже об
радовало. Ведь теперь у  нас появи
лась возможность совершить посадку 
вручную и тем самым раскрыть еще 
одну замечательную способность со
ветских пилотируемых, теперь уже 
в полном смысле этого слова, косми
ческих кораблей. Откровенно говоря, 
мы боялись только одного, что нам 
не разрешат этого сделать. Ведь мож
но было воспользоваться системой 
автоматического епуска на следую
щем витке.

Примерно 30  секунд, которые по
надобились для принятия решения 
по нашему докладу и запросу на раз
решение выполнения посадки вруч
ную, длились для нас очень долго. 
Наконец, нам дали «добро»' на руч
ную посадку на 18-ом витке. Земля 
была уверена в нас и не сомнева
лась, что мы справимся с задачей.

Система ручной посадки сработа
ла безупречно, и мы приземлились 
примерно там, где и рассчитывали, 
но с некоторым перелетом из-за но
визны такой посадки. Это еще одно 
убедительное доказательство широ
ких возможностей нашей космиче
ской техники, застрахованной от 
всяких случайностей и неожиданно
стей.

Успешно выполнить посадку ко
смического корабля мне помог опыт 
летчика-истребителя. Система руч

ной посадки космического корабля 
надежна и может успешно приме 
няться в последующих полетах. Мяг
кая посадка, которая уже применя
лась на космическом корабле «Вос
ход», сработала безотказно.

В заключение своего выступле
ния П. И. Беляев с волнением гово-

Р а с с к а з ы в а е т  э к и п а э / с  к о р а б л я  « В  ос  х о д - 2 »
Вопрос: Как вы оцениваете зн а -1

чение полета «Джеминай»? Считаете! 
ли вы, что американцы догоняют со

рил о теплой встрече на родной зем
ле. м

В день нашего возвращения в Мо
скву, добавил он, в США был осуще
ствлен запуск на орбиту вокруг Зем
ли пилотируемого корабля «Джеми
най» ' с космонавтами Гриссомом и 
Янгом. Это является национальным 
достижением США. Мы приветствуем 
и поздравляем мужественных амери
канских космонавтов.

Пусть полеты наших и американ
ских космонавтов будут направлены 
на раскрытие тайн Вселенной в ин
тересах науки и на благо всего че
ловечества.

Приподнятое настроение в зале 
усиливается, внимание накаляется, 
когда на трибуну поднимается «па
рящий человек», космонавт А. А. 
Леонов.

Он рассказал «об увертюре» того 
необыкновенного события, свидете
лем которого являлся весь мир. Пяти 
шагам в пустоте предшествовала ги
гантская работа. Моделировались ко
рабль, шлюзовая камера, в термоба
рокамере создавались условия глу
бокого вакуума. И вот в этих усло
виях, говорит А. А. Леонов, мы, обла
ченные в скафандры, этап за этапом, 
отрабатывали и закрепляли навыки 
по всему процессу выхода.

С вниманием слушали журнали
сты рассказ А. А. Леонова о всех 
операциях, составивших необычный 
эксперимент: первый в истории чело
вечества выход из корабля в откры
тое космическое пространство.

А. А. Леонов, в частности, ска
зал:

Сразу после выхода на орбиту мы 
приступили к подготовке экспери
мента. Перед выходом в шлюзовую 
камеру, находясь в кабине корабля, 
я с помощью командира надел ранец 
с автономными системами жизнеобе
спечения и подключился к нему. 
Произвели проверку этих систем 
Выровняли давление в камере и в 
кабине. Затем открыли крышку люка 
из кабины корабля в шлюзовую ка
меру, и через этот люк я выплыл в 
камеру. Дал давление в , скафандр, 
проверил его герметичность, прове
рил закрытие гермошлема и поло
жение светофильтра на нем. Прове
рив подачу кислорода в скафандр 
и еще раз мысленно представив себе 
все операции по выходу из корабля, 
я приготовился к выходу в космиче
ское пространство.

Павел Иванович закрыл крышку 
люка кабины корабля. Стравив дав
ление из камеры, командир, открыл 
крышку люка— выхода. Ослепитель
ный сноп солнечного света заполнил 
шлюзовую камеру. Путь в космиче
скую бездну открыт. Мне не терпе
лось поскорее выглянуть наружу  
Запрашиваю командира, но все дол
жно идти по плану, торопиться не 
нужно. Подождал еще немного. Нако
нец, все готово, можно выходить.

Необъятный космос предстал пере^ 
до мной во всей своей неописуемой 
красоте. Первый взгляд на Землю 
Она величественно проплывала пе
ред глазами. Земля казалась плоской 
'И только кривизна по краям напоми
нала о том, что она все-таки^ шар. 
Несмотря на достаточно плотный све
тофильтр, я видел яркие облака, ла
зурь Черного моря, кромку побе
режья, Кавказский хребет, Новорос
сийскую бухту. Не спеша, выбира
юсь из шлюза и затем, слегка от
толкнувшись от люка, отделяюсь от 
корабля. Все дальше и дальше отхо
ж у от него. Фал, посредством кото 
рого я был прикреплен к кораблю 
растянулся на всю длину, и мое дви
жение от корабля прекратилось 
Небольшое усилие при отталкива 
нии от корабля привело к незначи
тельному угловому перемещению его 
и перед моими глазами медленно стал 
разворачиваться наш чудесный кос 
мический аппарат. Я ожидал уви
деть резкие контрасты света и те
ней, но ничего подобного не было 
Находящиеся в тени части корабля 
были достаточно хорошо освещены 
отраженными от Земли лучами Солн
ца. Немного потянул на себя фал и 
стал медленно приближаться к бор
ту.

Затем я снова оттолкнулся от ко
рабля и, поворачиваясь вокруг попе
речной оси, стал медленно отходить 
от корабля. Перед глазами откры
лось величие космического простора. 
Яркие немигающие звезды на фоне 
темно-фиолетового с переходом в бар
хатную черноту бездонного неба сме
нялись видом Земли. Передо мною 
проплывали величавые зеленые мас
сивы, я узнал Волгу, горный хребет 
седого Урала, потом видел Обь, Ени
сей, как будто я проплывал над 
огромной красочной картой. Расстоя
ние не позволяло определить горо
да и детали рельефа, но тому, кто 
знаком с кистью и мольбертом, труд
но подыскать более величественную  
картину, чем та, которая открыва
лась передо мною. Солнце, яркое, 
как бы вколоченное в черноту неба, 
проникая лучами через забрало гер 
мошлема, ощутимо согревало лицо 
Затем опять звезды, земные просто
ры.

Через некоторое время я довольно 
энергично подтянулся, взявшись за 
фал, и был вынужден руками оборо
няться от начавшего стремительно 
надвигаться на меня корабля. Пре
жде всего подумал о том, как бы не 
удариться иллюминатором гермошле
ма о корабль. Но, подлетев к шлюзу 
я самортизировал удар руками. Это 
оказалось очень легко сделать, и я 
убедился в том, что, приноровившись

можно достаточно четко и координи
рованно передвигаться в этих 
необычных условиях. Самочувствие 
у  меня было отличным, настроение 
бодрым. Расставаться со свободным 
космосом мне не хотелось.

И даже получив команду о возвра
щении в корабль, я еще раз оттолк
нулся от кромки люка, чтобы прове
рить, отчего получаются угловые 
скорости в первый момент после 
толчка. Это показало, что малейшее 
смещение направления силы толчка 
приводило к вращению в соответст
вующей плоскости. По-видимому, 
людям, которые будут трудиться в 
космосе, еще немало предстоит по
работать над фиксацией тела в со
стоянии невесомости. Что ж е касает
ся так называемого психологическо- 

барьера, который должен был 
явиться непреодолимой преградой 

человеку, собирающемуся встретить
ся один на один с космической безд
ной, то я не только не ощутил ника
кого барьера, но даже забыл о том, 
что он может быть вообще. Некогда 
было о нем думать. Все-таки те 2 0  
минут, которые мне довелось пробыть 

условиях космического пространст
ва, в том числе вне корабля —  10  
минут, были «изюминкой» полета на 
корабле «В осход-2». Это я понимал 
и поэтому делал все необходимое, 
чтобы ни одна секунда не пропала 
напрасно.

Кроме того, весьма существенную  
роль играло то обстоятельство, что я 
непрерывно поддерживал связь с ко
мандиром корабля, моим хорошим 
другом, а также с Землей. Я не ощу
щал себя одиноким в космосе. Нако
нец, я не сомневался в добротности 
скафандра, в надежности оборудо
вания и систем жизнеобеспечения.

К сожалению, время прошло очень 
быстро, и наступили последние мо
менты пребывания за бортом корабля.
Я снял киноаппарат, который запе
чатлел мой выход в космос на кино
пленку, и „попытался сразу же войти 
в люк, но это оказалось не таким 
легким делом. Все-таки движения в 
надутом скафандре несколько огра
ничены. Потребовались довольно 
серьезные физические усилия, и мое 
прощание с космосом несколько за
тянулось. Наконец, я снова оказался 
в шлюзе и через некоторое время 
уже был в кабине рядом с Павлом 
Ивановичем, который поздравил меня 

благополучным завершением про
граммы выхода из корабля.

Несмотря на довольно солидную 
физическую работу, которую мне 
пришлось совершить, автономная си
стема жизнеобеспечения- оказалась 
вполне надежной, и я не ощущал не
достатка воздуха или неблагоприят
ных колебаний температуры. Но, уже 
сидя в кресле, я почувствовал, как 
струйки пота стекают по лбу и ще
кам. По-моему, рано, как это делают 
некоторые журналисты, сравнивать 
космос с местом увлекательных про 
гулок. Я уверен, что не будь тех 
многих месяцев многосторонней под
готовки, о которой уже не раз гово
рилось, мне не удалось бы так легко 
решить поставленную передо мною 
задачу.

На основании опыта свободного 
выхода в космос А. А. Леонов сделал 
следующие выводы:

Выход из корабля в открытый кос 
мос вполне возможен, и теперь не 
является для человека чем-то зага
дочным.

Человек в специальном скафандре 
с соответствующими автономными 
системами жизнеобеспечения может 
в космосе не только существовать, 
но и выполнять определенные целе 
направленные и координированные 
операции.

В открытом космосе %южно вести 
как работы физического характера 
так и проводить научные наблюде
ния.

Тропинка, по которой проложены

человеком первые шаги в космосе, 
горячо говорит А. А. Леонов,, превра
тится в широкую дорогу покорения 
Вселенной. Наша страна, советский 
народ осуществляют гигантскую ра
боту по утверждению мира на зем
ле, и полет корабля «Восход-2» в 
первую очередь служит делу мира, 
делу прогресса передовой науки. Этим 
полетом мы утверждаем власть че
ловека над силами природы, а не 
власть человека над человеком.

Мы горды тем, что оправдали вы
сокое доверие партии, правительства

народа, и бесконечно благодарны 
за те почести и награды, которыми 
оценена наша работа.

V
Затем ученые и космонавты отве

тили на многочисленные 
журналистов.

С целой кипой записок вышел на 
трибуну командир корабля Павел Бе
ляев. Вот некоторые его ответы 
вопросы журналистов

капсула «Восхода-2»? Как и когда 
ее убрали с места приземления?

Ответ: Космический корабль «Вое  
ход-2» находится на космодроме. Его 
доставили с места приземления сред
ствами и силами авиации.

корабль типа «Восход-2» с двумя 
членами экипажа мог бы находиться I ра^ля_ 
на орбите вокруг Земли?

Ответ: Более месяца.

вал космос по их рассказам. Сейчас 
я посмотрел сам и решил, что не 
ошибся.

Вопрос: Когда вы вышли из ко
рабля, слышали ли вы какие-либо 
звуки, были ли это звуки самого ко
рабля или какие-нибудь другие?

Ответ: Я слышал приятные звуки 
—  это был голос, Левитана, объяв
лявшего о полете.

Вопрос: Когда вы находились вне 
корабля, что вы завинчивали и раз
винчивали, пользовались ли вы для 
этого специальным инструментом?

Ответ: Я инструментом специаль
ным не пользовался, хотя можно бы
ло пользоваться. Я сделал демонтаж 
камеры и перед этим снял заглушку 
и отправил ее на новую орбиту. Вы 

вопросы | посмотрите сегодня фильм и оцените 
это сами.

Вопрос: Дышали ли вы через фал- 
шланг или часть кислорода поступала 

на | из находящегося за спиной баллона? 
Ответ: Весь выход был осущест-

НОТА СОВЕТСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ 

С Ш А
2 6  марта Министерство иностран-

в^етские достижения в освоении кос- j ^  ^  ^  направило посольству 

Ответ: Мы считаем, что американ
цы сделали новый шаг в этой про
грамме.

Вопрос: Создает ли посадка в лесу 
опасность для экипажа и корабля, 
можно ли еще раз слетать на нем в 
космос?

Ответ: Нет, не создает. Корабль 
не повредился и может снова лететь 
в космос.

Вопрос: Как вы провели время до 
отлета в Пермь после приземления?

время, развернули средства связи, 
развели костер, пообедали и спокой-| 
но ожидали эвакуации.

Затем на вопросы журналистов от-1 
вечает академик М. В. Келдыш. 

Ученого спрашивают, каково его
мнение о материале американской! и жеЛудочно-кипгечную систему, 
газеты «Нью-Йорк геральд триоюн»,!

Вопрос: Где сейчас находится влен на автономной системе ранца.
Вопрос: Какие средства связи 

имелись в скафандре?
Ответ: Связь с командиром корабля 

была телефонная. Она была заключе
на в фале. Помимо этого, командир 
корабля уж е сказал, что он слышал

I дети

Вопрос: Как долго космический полностью всю «возню», которую я

ческую эру открыли американские |  ные жители вьетнамских деревень, 
ВВС, запустив в 1 9 5 2  году обезъя-1 в том числе старики, женщины и 
ну на высоту 36 миль? I

Я не знаю, говорит М. В. Кел-1 
дыш, какую выеоту считать первым! 
шагом в космос, но я думаю, что I заявили, что ядовитые газы приме- 
американцы сделали достаточно м но-|няю тся в 10жном Вьетнаме с одобре- 
го серьезных вещей, и не нужна та-1 ния государственного департамента 
кая аргументация для того, чтобы по-1 министерства обороны США. Пред-

затеял в космосе, через стенки ко-

Вопрос: Смогут ли космонавты 
удаляться в будущих полетах на да- 

Вопрос: Обладают ли космические лекое расстояние от корабля, приме- 
корабли типа «Восход-2» способно- няя собственные средства передви- 
стыо маневрировать и менять орби- женИя —  реактивные двигатели, га-
ту, как корабль «Полет»?

Ответ: Да, но в данном полете ма
неврирование не предусматривалось 
программой полета

зовые пистолеты?
Ответ: Я думаю, что смогут. 
Вопрос: Что случилось бы, если 

бы вы, покинув корабль, оказались в
Вопрос: Каковы были задачи ме- обморочном состоянии, имелись ли 

дицинского и биологического иссле- на этот случай автоматические
дования нынешнего полета? устройства, которые бы вас достави-

Ответ: Особенностью медйко-био- ли обратно на «Восход-2»?
логической программы полета «Вое-1 
хода-2» явилось специальное изу-

Ответ: Я думаю, что командир 
корабля мог бы прийти мне в любое

чение психофизиологических особен- время на помощь, 
ностей, а также биомеханики движе- Вопрос: Знала ли ваша жена зара- 
ний при выполнении операций, свя-1 нее, что в космосе вам предстоит по

кинуть корабль?
Ответ: Может быть, и догадыва

лась. Но она знала, что я все равно 
вернусь.

Вопрос: Перед стартом «Восхода-2»  
вы в шутку сказали: Буду монтаж'

зацных с выходом в космическое 
пространство. Большое внимание бы
ло уделено изучению проблемы рабо
тоспособности человека в космосе.

Вопрос: В прошлые годы заявля
лось, что космические корабли после
полетов могли быть использованы ником-высотником. Входило ли в за-
вновь. Относится ли это к кораблю 
«Восход-2»?

Ответ: Да, относится в полной ме
ре. !. , Sl-asfv

Вопрос: Не произошло ли столкно
вения корабля с деревьями в резуль
тате приземления и насколько по 
врежден корабль в результате при
земления?

Ответ: Посадка была очень мяг
кой, корабль не имеет никаких по
вреждений.

Вопрос: Пригодна ли в принципе 
для прилунения, т. е. для мягкой по
садки на Луне, та система управле
ния корабля, которая применена на 
корабле «Восход-2»?

Ответ: Система ручного управле
ния, которой оборудован «Восход-2», 
не предусмотрена для использования 
при мягкой посадке на Луне.

На трибуне Алексей Леонов.
Первый вопрос к нему:
Как долго находились вы вне ко

рабля —  десять или двадцать минут?
Ответ: Вне корабля я находился 

двадцать минут, из них десять ми
нут в шлюзовой камере.

Вопрос: Вы не только первый че
ловек, который вышел в космос, но 
и первый космонавт-художник. Ска
жите, какого цвета космос. Встреча
ли ли вы в космосе сочетания кра
сок, которыми пользовались на Зем
ле?

Ответ: Мои рисунки были опубли
кованы в прессе впервые в 196 1  го
ду. Это —  космический пейзаж. Я 
пользовался для этого рассказами мо
их товарищей, уже летавших, рисо-

дачу ваших исследовании занимать
ся монтажными работами? Строители 
интересуются, потребуются ли в 
космосе строительные и монтажные 
специальности?

Ответ: Я уже говорил, что за
нимался некоторыми монтажными 
и демонтажными работами. Что ка
сается строителей, думаю, что им 
можно уж е готовиться.

Вопрос: Газета «Дейли ^уоркер» 
поместила ваш черно-белый рису
нок, сделанный перед полетом для 
газеты «Комсомольская правда» 
Когда мы сможем увидеть вашу кар
тину, созданную после полета?

Ответ: Мне сейчас сказали, что 
меня приняли в Союз советских ху  
дожников. Это очень серьезная орга
низация, и картины у  них, говорят, 
создают долго.

Вопрос: Сняли ли вы после воз
вращения в кабину корабля ска 
фандр?

Ответ: Я его не снимал, хотя мог 
бы это сделать.

Еще несколько вопросов к Павлу 
Беляеву.

Вопрос: Возможно ли управлять 
космическим кораблем непосредст
венно перед посадкой и можно ли 
обойти возможные препятствия?

Ответ: В этом корабль «Восход-2»  
не нуждается.

Вопрос: Какие были первые слова, 
которые произнес Алексей Леонов, 
вернувшись после прогулки в космо
се?

Ответ: Он сказал: «Привет, коман
дир!»

США в Москве ноту Советского пра
вительства правительству США.

В ноте говорится о том, что полу
чены сообщения, подтвержденные 
официальными представителями 
США, о применении американскими 
вооруженными силами ядовитых га
зов против населения Южного Вьет
нама. Согласно этим сообщениям, 
американские вертолеты и истреби-

Ответ: Мы неплохо провели это |тели-бомбардировщики, оснащенные
специальными устройствами, рассеи
вают над населенными пунктами 
Южного Вьетнама боевые химиче
ские вещества, поражающие у лю
дей органы зрения, дыхательные пу-

которая на днях писала, что косми- Жертвами газовых атак стали мир-

Официальные представители США

казать, что они работали на пути ис- ставитель Белого дома дополнил этиследования космоса. .
Вопрос: Смогут ли космонавты пе-1 заявления, сообщив, что американ- 

ресаживаться в будущих полетах из I скому командованию Па местах во-
корабля в корабль?

Ответ: Я думаю, что смогут. Не
сомненно, проделанный эксперимент 

большой шаг на этом пути. 
Вопрос: Какие проблемы косми

ческих полетов нужно будет еще 
разрешить перед монтажом на орби
те больших космических станций? 

Ответ: Этих проблем много, но

обще предоставлено право решать 
вопрос о применении такого рода 

[ средств по своему усмотрению.
Использование химического ору

д и я  против населения Южного Вьет
нама —  это грубейшее нарушение 
общепризнанных норм международ- 

элементарных

АЛЖ ИР ВСТРЕЧ АЕТ  
К О С М О Н А В Т О В

АЛЖИР, 26 марта. (ТАСС). Сегодня алжирская столица торжественно 
встретила дорогих гостей —  советских летчиков-космонавтов Валентину 
Николаеву-Терешкову и Андрияна Николаева, которые будут гостями 
правительства Алжирской Народной Демократической Республики,

Улицы и площади столицы украшены приветственными плакатами: 
«Браво, «Восход-2», «Да здравствует алжиро-советская дружба!», «Браво, 
героиня космоса!». Повсюду портреты советских космонавтов.

На аэродроме «Дар элъ-Бейда» космонавтов встречали министр алжир 
ского правительства Абдель Кадер Заибек, представители общественных 
организаций и населения алжирской столицы.

Машина, в которой советские космонавты проехали по Алжиру, встре
чалась громом аплодисментов тысяч жителей столицы.

X I  С Ъ Е З Д  Н О Р В Е Ж С К И Х  
К О М М У Н И С Т О В

ОСЛО, 26 марта. (ТАСС). В Народном доме норвежской столицы 
сегодня открылся XI съезд Коммунистической партии Норвегии, на 
котором присутствуют около 150 делегатов и представители братских 
партий Дании, Швеции и Финляндии. Съезд открыл приветственной 
речью председатель партии Эмиль Левлиен. С отчетным докладом ЦК 
КПН выступил политический секретарь Иорген Фогт. В повестке дня 
съезда — широкое обсуждение политической обстановки в связи с 
предстоящими осенью этого года парламентскими выборами и выборы 

центральных органов партии. Съезд КПН продлится три дня.

З А Я В Л Е Н И Е  
ПРАВИТЕЛЬСТВА ДРВ

ХАНОЙ, 26 марта. (ТАСС). 
Правительство Демократической 
Республики Вьетнам сделало се
годня заявление по поводу исполь
зования Соединенными Штатами 
ядовитых газов против южновьет
намского народа.

Американские империалисты, 
говорится в заявлении, совершили 
новое варварское преступление в 
Южном Вьетнаме. 22 марта пра
вительство США открыто объяви
ло об использовании ядовитых га
зов в агрессивной войне в Южном 
Вьетнаме и подтвердило, что имен
но США снабдили южновьетнам
ских марионеток различными ви
дами ядовитых газов и что амери
канские ЛС7ЧИКИ распыляют отрав
ляющие вещества в густо населен
ных районах Южного Вьетнама. 
Преступные действия американ
ских империалистов, использующих 
ядовитые газы в качестве средства 
ведения войны, являются грубым 
нарушением женевских соглашений 
1954 года по Вьетнаму, вашинг
тонской конвенции 1922 года и 
женевского протокола 1925 года.

главная из них —- это сближение |ного права, попрание 
различных космических кораблей. |  принципов человеческой морали и 

Вопрос: Какие этапы и какие п р о - |гуманности> подчеркивается в ноте, 
блемы космического исследования I Правительству США, разумеется, из-
представляются наиболее важными в |  „„„„„„„„„„ „ „ „ „ „ „ в и т
Советском Союзе до 1 9 7 0  года? вестно, что применение удушливых,

Ответ: Перечислить все трудно. I ядовитых и других подобных газов 
Но большие проблемы исследования |  давн0 запрещено и решительно осуж- 
космического пространства —  . это I дено народами мира. 
развитие полетов человека, создание! g  ноте СОдЭржится напоминание о 
межпланетных станций, достижение! ,  *
других планет, исследования физики!том, что во время BT°PBB миров и 
н других свойств космического про-1 воины Советский Союз, США и Вели- 
странства.  ̂ 1кобритания заклеймили приготовле-

Вопрос: Мы на шестой пресс-кон-1 ния гитлеровской Германии к хими-

Г Е ™  Г Е ™ . Г ™ ” ».' - « * •  W . P W -  «  °
седьмой мы встретимся еще в этом!опасных последствиях такого шага, 
году? I Возникает вопрос, как в свете это-

Ответ: Если встречаться приятно, 1Г0 можно расценить факт примене-
то можно на это надеяться, 1’нйЙ- Соединенными Штатами ядови-

Воппос: Когда советские космонав-| ш
ты смогут производить маневры с ™ х  газов против населения Южного 
целью изменения орбиты космиче-| Вьетнама: Применение против на-
ских кораблей? I селения Южного Вьетнама отравля-

Ответ: Товарищ Беляев уже гово"1[ощих веществ вызывает всеобщее
рил, что корабль возмущение и осуждение. Правитель-изводить известные маневры, и я хо-1 '
тел бы напомнить, что впервые ав-1 стбо США, говорится в ноте, должно 
томатические корабли с возмож- j  давать себе отчет в том, какую тя- 
ностыо варьирования орбиты были I желук» ответственность оно берет на 
запущены в Советском Союзе около I седя за преступление против вьет-
S T i ' S , " ' н а . ™ ™ - » . , .  «  .  « , «  п о с л е ,. , .  
«Полет-2» тоже с автоматической|виям это может привести, 
возможностью изменения орбиты. Н а! Советское правительство реши- 
них все эти системы были отработа- 1тельио 0СуЖдает применение Соеди
ни . Мы считаем, что полностью впа" ]не1ШЫИИ Штатами Америки отравля- 
деем возможностью маневрирования! „„„„„„„„„ ш .-
кораблей на орбите. ‘°ЩИХ газ0В ПР°ТИВ населения Юж‘

Снова зашелестел блокнотами ог-|н ого  Вьетнама, 
ромньтй зал, погрузившийся в темно-1 Советское правительство ожидает, 
ту. Участники пресс-конференции | чт0 правитеЛьство Соединенных Шта- 
вновь стали свидетелями беспример- серьезным обра-
ного рейса корабля «В осход-2». До-1 17 ........
кументальные кинокадры, снятые зом взвесит ту ответственность, ко-
бортовой камерой, рассказали о под-|торую  оно берет на себя, прибегая к 
готовке космонавтов к старту, о в ы - |так(щ бесчеловечной акции, как при
ходе Алексея Леонова из корабля, ° | менение химического оружия, и при-

да-2» 03 Ф и й м !™авершается и д а м  “ 1 ^обходим ы е меРы к тому’ чт0" 
о подготовке космонавтов к спуску!бы  использованию отравляющих ве- 
с орбиты. ш е с т в  в Южном Вьетнаме был не-

Журналисты горячо приветствова- j  медленно положен конец, 
ли новых героев космоса. * (ТАСС).

Заявление правительства КНДР
ПХЕНЬЯН. 26 марта. (ТАСС).

«В связи с заявлением Централь
ного Комитета Национального 
фронта освобождения Южного 
Вьетнама правительство Корейской 
Народно-Демократической Респуб
лики официально сообщает о том, 
что оно приняло решение оказать 
братскому вьетнамскому народу 
всестороннюю материальную и мо
ральную поддержку, в том числе и 
оружием». — говорится в опубли

кованном здесь сегодня заявлении 
правительства КНДР.

Правительство Корейской На
родно-Демократической Республи
ки, подчеркивается в заявлении, в 
любое время примет меры для от
правки добровольцев в Южный 
Вьетнам в случае, если америкащ 
ские империалисты будут продол
жать расширять войну и если бу
дет просьба об этом со стороны 
Национального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама.

Партизаны действуют
НЬЮ-ЙОРК, 27 марта. (ТАСС) 

Сегодня в южновьетнамском порту 
Да-Нанг под одним из транспорт
ных судов произошел сильнейший 
взрыв мины. Как сообщает кор
респондент АП, мина на судне бы
ла установлена южновьетнамски
ми партизанами. Это судно при
было вчера из Сайгона с «воен
ным и невоенным грузом» на бор
ту. Взрыв сильно повредил кормо
вую часть, в днище и бортах зия

ет несколько дыр, разрушены две 
палубы.

В Да-Нанге расположена круп
нейшая военно-воздушная и воен
но-морская база в Южном Вьет
наме, тщательно охраняемая аме- 
рикано-сайгонскими войсками. Сю
да прибывают регулярные части 
и военные грузы из Соединенных 
Штатов, здесь совсем недавно вы
садились три американских ба
тальона морской пехоты.

Получили  по з а с л у г а м
ХАНОЙ,

рвавшиеся
26 марта. (ТАСС). За- 
американские стервят

ники, периодически совершающие 
воздушные налеты на территорию 
ДРВ, получили сегодня достойный 
отпор. Зенитные части народной 
армии Вьетнама провинций Ха- 
Тинь и Куанг-Бинь, на которые 
американская авиация совершила 
сегодня налет, сбили, по предвари

тельным данным, 16 самолетов. 
Впервые американские агрессоры 
потеряли за один налет на терри
торию ДРВ такое большое коли
чество самолетов. Таким образом, 
число сбитых зенитными частями 
Народной армии Вьетнама амери
канских самолетов возросло те
перь до 81.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 28 марта 1965 года.:

И сказки расскажут, 
и п е с ни споют

—  Это источник неиссякаемого 
вдохновения для всех советских ху
дожников, —  так сказал о подвиге 
космонавтов Павла Беляева и Алек
сея Леонова композитор, народный 
артист СССР Арам Хачатурян. И не 
только для художников! В дни, когда 
вся страна напряженно следила за 
новым космическим чудом, когда 
ждала приземления своих героев, а 
затем торжественно встречала их в 
столице Родины, за перо взялись да
ж е люди, которые ни разу в жизни 
не писали стихов. Сильное чувство 
требовало крылатых, ярких слов, и

О Б З О Р  С Т И Х О В

тысячам людей захотелось в стихах 
передать свое восхищение подвигом 
космонавтов, гордость за Родину.

Немало таких стихотворений по
ступило и в нашу редакцию.

Нет, радости не передать
словами,

И этот день запомнится навек:
Покинул люк, чтоб выполнить 

заданье,
Наш косколаз — советский 

человек!
Так начинается стихотворение 

ученицы Зырянской восьмилетней 
школы Аллы Сазановой, которое бы
ло передано в редакцию по телефо
ну еще тогда, когда космонавты на
ходились в космосе.

—  Мне 58 лет, но я еще работаю. 
Меня так взволновало и обрадовало 
сообщение о новом космическом под
виге советских людей Павла Бе
ляева и Алексея Леонова, что я 
впервые в жизни написала стихи, —  
сообщает киоскер облкниготорга 
Л. П. Сапожковская. —  Если можно, 
напечатайте их как привет космонав
там. Бот строки из этих стихов:

Это чудо? Нет, не чудо!
Кайли вымысла здесь нет. 
Первым в космосе шагает 
Наш советский человек!
Он раскинул крылья-руки 
Среди звездной тишины...
Слава доблестной науке,
И сынам родной страны!
Первый раз посылает стихогворе- 

нйе в редакцию и В. Андреев.
«Наш «Восход» с восходом 

солнца сходен», —  пишет он.
Каждая строчка его стихотворе

ния проникнута гордостью за от 
важных разведчиков космоса, за 
страну, воспитавшую героев.

Вот стихотворение Л. Таращука. 
Он рассказывает о том, как перед 
полетом в космос П. Беляев 
А. Леонов посетили Красную пло- 

■ щадь.
По площади -задумчиво прошли 
И выпили воды из автомата... 
Обыкновенные сыны своей

земли,
Пока что не герои —

космонавты.
Но вот свершен великий подвиг. 
И Родина с тобой, она в твоей 

груди,
Она тебя вела на подвиг твой 

крылатый.
Весенняя Москва, весенняя

страна
Торжественно встречает

космонавтов!
Студент А. Егоров в своем стихо

творении рассказывает о славном 
пути советской космонавтики. За
канчивает его он такими словами:

В коммунизм берем разбег 
Звездными ракетами.
Стихи разные по своим литера

турным достоинствам. Да это и не
удивительно: их писали такие раз
ные люди. Но в каждом стихотворе
нии —  большое и радостное созна
ние того, в какое замечательное 
время мы живем, гордость за нашу 
Родину, за подвиги славных перво
открывателей космоса.

Т Б О Л Ъ Ш О Е  О Б О З Р Е Н И Е

ЮЖНЫЕ БАТАЛИИ ТОРПЕДОВЦЕВ
...Медленно, но верно весна 

вступает в свои права. Вдоль улиц 
снег почернел и осел, тротуары и 
мостовые кое-где радуют глаз дев
ственно чистым асфальтом... Но на 
футбольном поле по-прежнему бе
лоснежная целина — ни проталин, 
ни тропок. Зайдет на стадион бо
лельщик, постоит, посмотрит, 
вздохнет... И пойдет к воротам, 
где уже собралась группа таких 
же страдальцев. Отчаянно дымя в 
весеннем воздухе папиросами, они 
обсуждают один вопрос:

— Ну как там наши на юге?..
Мы позвонили в Баку, где тогда

находилась наша команда «Торпе
до». И вскоре, с трудом пробиваясь 
сквозь шорох и треск помех, в 
трубке раздался гортанный голос:

— Алло, Томск! Тер-Маркаров 
слушает...

Поприветствовав старшего тре
нера торпедовцев, мы поинтересо
вались у него, как идут дела.

— Отлично! — бодро ответил 
Альфред Леонович. — Вчера про
играли бакинскому «Нефтянику» — 
0 :1 ...

—  ? ? ?
— Бакинцы играли против нас 

основным составом. Проиграть с 
минимальным счетом сильной 
команде высшей лиги — это не
плохо, — разъяснил наше недоуме
ние А. Л. Тер-Маркаров. — К то
му же единственный гол был за
бит полузащитником «Нефтяника» 
А. Трофимовым на девятой мину
те первого тайма со штрафного 
удара, с расстояния, примерно, в 
18 метров от наших ворот... Все 
другие попытки взять наши ворота 
окончились для бакинцев неудачей.

Прощаясь, договариваемся, что 
старший тренер пришлет нам вы
резки из местных газет и подроб
ное письмо. И вот на столе пух
лый конверт с бакинским штемпе
лем.

Смотрим вырезки. Они немного
словны. Но по этим скупым замет
кам можно понять, что томские 
торпедовцы произвели на спортив
ную общественность Баку в целом 
благоприятное впечатление. Вот 
газета «Бакинский рабочий» за 17 
марта: «Сибирские футболисты в 
прошедшем сезоне заняли третье 
место в шестой зоне РСФСР. Все
го одного очка не хватило им для 
выхода в финальную пульку. Что
бы лучше подготовиться к наступа
ющему сезону, наши гости отпра
вились на юг, где избрали себе в 
спарринг-партнеры азербайджан
ские коллективы мастеров. В мат
че с «Нефтяником» гости остави
ли неплохое впечатление. И все же 
техническая подготовка у них вы
глядит слабее, нежели физиче
ская. Сегодня наши гости из Том
ска встретятся на стадионе име
ни Ленинского комсомола с масте
рами. класса «Б» — динамовцами 
Баку».

Есть вырезка и об этом матче. 
Вечерняя газета «Баку» за 18 мар
та озаглавила свой отчет «Законо
мерное поражение». Обозреватель 
газеты, сделав критические заме
чания томичам за игру с «Нефтя
ником», пишет: «В матче с дина
мовцами Баку перед нами пред
стала совсем иная команда. В пое
динке с равными себе соперника
ми томичи полностью проявили

играть в пас, лучше обращались с 
мячом, больше контролировали 
его. Их атаки* были целеустрем
ленными и настойчивыми. Что ка
сается физической подготовки, то 
она у торпедовцев на высоте... Мя
чи, как правило, попадали к томи
чам... Гости имели преимущество 
во вчерашнем матче. Реализовали 
они его во втором тайме, когда в 
ворота Ч. Исмайлова влетело два 
мяча (их забили, добавим от себя, 
Боровик и Севастьянов). Думается, 
что второй гол лежит на совести 
вратаря...»

Итак, «Торпедо» (Томск) — 
«Динамо» (Баку) — 2:0. А как же, 
все-таки, прошли контрольные иг
ры наших футболистов в Средней 
Азии? Об этом было столько раз
норечивых толков...

Предоставим слово снова А. Л. 
Тер-Маркарову. Он пишет: «Отно
сительно . игр команды в Душанбе 
и в Ашхабаде. Результат их таков: 
в Душанбе с «Энергетиком» —

0:2, в Ашхабаде со «Строителем» 
— 0:0. Обе команды — класса 
«А». Игры эти в Душанбе и Ашха
баде относились к учебной рабо
те и преследовали цель закрепле
ния навыков как в технике, так и 
в тактике, налаживания взаимо
связи между игроками, поддержа
ния игровой дисциплины на всем, 
протяжении встречи, развития и 
совершенствования двигательных 
качеств футболистов. А вот в Ба* 
ку — это уже контрольные игры. 
Тут проверялись морально воле
вые качества, подводился итог ме
сячной работы, проверялись адап
тация к игровым условиям, скорост
ная выносливость, обращение с 
мячом «на ты»...

Какие же выводы делает стар
ший тренер из игр в Баку? Вот его 
резюме: «Работы еще много, но 
думаю, что все будет в порядке».

Словом, настроение у наших тор
педовцев бодрое. Бодрое, да не 
совсем... Вот что пишет в заклю-

свои способности. Гости старались

УСПЕХ МОЛОДОГО КОНЬКОБЕЖЦА
С Кольского полуострова из далекого города Мончегорска пришло радост

ное сообщение. Там проходило первенство СССР по конькобежному спорту 
среди юношей. Семнадцатилетний томич работник стадиона «Труд» Вале
рий Ключников, выступая в составе сборной команды центрального совета 
спортобщества «Труд», занял на дистанциях в 1.500 и 3.000 метров третье 
личное место, а на дистанции в 5.000 м — четвертое место. По сумме мно
гоборья наш земляк занял третье место среди сильнейших конькобежцев. — 
юношей страны. Он награжден бронзовой медалью* , и дипломами ЦС ДСО 
«Труд». В. ИЛЯСОВ,

председатель облсовета ДСО «Труд».

т т т  а  л т - ц / Г  Л г т т г  у  Отдел ведут перворазрядни 
Ш AA1V1А  1 Ы  к и  А  Жарков и П. ПанаПанов

Комбинационные удары
Каждый шахматист испытывает 

радостное удовлетворение, когда 
.ему удается провести красивую 
комбинацию.

Рассмотрим такой пример.

a b e d f

РЕЦЕНЗИЯ-
П О Р Т Р Е Тг о л о с ,

ЗНАКОМЫЙ КАЖДОМУ
мягкий тенор, полный душевности I произведения, как «Разлука» Гу-

Вряд ли в нашей стране найдет
ся' такой уголок, где не знали бы 
имя заслуженного артиста респуб
лики Михаила Александровича. 
Даже туда, где нет ни концертных, 
ни иных залов, радио и грамзапись 
донесли замечательный голос пев
ца.

Михаил Давидович говорит о на
шем городе:

— Я в Томске четвертый раз 
и всегда приезжаю сюда с большим 
удовольствием. Мне пришлось вы
ступать во многих концертных за
лах мира, но я могу сказать, что 
томская публика — редкая по 
своему умению слушать. А это — 
главное для певца.

В минувшем году артист циклом 
юбилейных концертов в Москве 
отметил свое пятидесятилетие. А 
первое выступление Миши Алек
сандровича, сына скромного 
льнобракера из глухого латвийско
го села Берспилс, в качестве со- 
листа-певца состоялось, когда ему 
исполнилось... девять лет. Рижская 
публика 1923 года восторженно 
приветствовала маленького вундер
кинда. И кто знает, какая судьба 
ждала бы юное дарование в бур
жуазной Латвии, если бы не встре
тились чуткие и умные люди, оце
нившие необычные способности ма
ленького певца. В редком превра
щении вундеркинда, удивлявшего 
европейские столицы, во взрослого 
мастера-вокалиста педагоги Ми
ши Д. Браун и Е. Вайсбейн сыгра
ли выдающуюся роль. Когда при
шла пора мутации — ломки голоса 
— Миша замолчал на целых четы
ре года. А когда юноша снова за
пел, то вместо ожидавшегося бари
тона (у маленького Миши был глу
бокий альт) у него обнаружился

и тепла. Следуют учеба в Италии 
выступления в Англии. Но когда 
Михаил Александрович возвраща
ется в Прибалтику, то во все 
более фашизирующихся Латвии и 
Литве он не находит подлинных 
условий для успешной творческой 
деятельности.

— Только в Советском Союзе, 
с 1940 года, я ощутил себя певцом 
для народа. А это — бесценное, 
радостное чувство, — говорит Ми
хаил Давидович.

Запомнились певцу военные тя
желые годы. В составе фронтовой 
бригады артистов он пел на ледя
ном Клухбрском перевале, в блоки
рованном Ленинграде под обстре
лом фашистов, на кораблях Бал
тийского флота...

После войны радио разнесло го
лос Михаила Александровича по 
всей стране. С ятого же времени 
начинается его гастрольная дея
тельность. Поездки по стране, за
граничные гастроли — Франция, 
Бельгия, Австрия, Финляндия. 
Около 4.000 концертов. больше
3.000. 000 слушателей, свыше
4.000. 000 километров на самоле
те. И наряду с этим ежедневная 
напряженная работа, труд требова
тельного. бескомпромиссного к се
бе артиста.

— Среди моих концертов, — го
ворит Михаил Давидович, — для 
меня нет ни одного второстепенно
го. Каждый концерт — дебют: ни
какие старые заслуги не могут оп
равдать артистического застоя. 
Каждая программа должна содер
жать что-то новое, знакомить слу
шателя с незнакомыми ему сочине
ниями.

Нынешние гастрольные концер
ты являются живой иллюстрацией 
к этим словам певца. Первое отде
ление Михаил Александрович пос
вятил классической музыке — рус
скому романсу и ариям из опер за
падноевропейских композиторов. 
Может быть, именно при исполне
нии давно знакомых и, как гово
рят, «запетых» вещей во всей силе 
проявилось мастерство Александ
ровича — камерного певца. Такие

Там, где сенсация—бизнес

Б Р А Т Ь Я - Л Ж Е Ц Ы
Живут р итальянском городе Тури- посмеялись^ над фантазерами и их

не два «любознательных» брата Акил 
ле и Джованни Джудика-Кордилья. С 
некоторых пор они начали увлекать
ся радиолюбительством, для чего и 
соорудили себе станцию с антеннами, 
кнопками и прочими необходимыми 
атрибутами «Успех» пришел неожи
данно: братьям начали слышаться из 
космоса голоса. И только одного, 
весьма печального свойства. Братья 
регулярно оповещают мир, что слу
шают предсмертные вздохи космо
навтов, неудачно поднявшихся в кос
мос. За три года они умудрились п о 
х о р о н и т ь  таким образом 14 человек!

Весьма примечательно, что здесь, 
в Турине; постоянно дежурят коррес
понденты агентств Франс Пресс, 
Юнайтед Пресс Интернейшнл и не
которых других. Они жадно ловят 
любую весть, полученную братьями 
с помощью их необыкновенных при
боров. Синьорам Джудика-Кордилья 
оказывается максимум доверия, о 
котором не могут и мечтать седовла
сые ученые из обсерваторий и науч
ных центров США, Франции, Англии 
и других стран.

Два года тому назад, основываясь 
на свидетельствах с туринского чер
дака, некоторые газеты в Нью-Йорке 
опубликовали даже перечень фами
лий «покойных» советских космонав
тов. Кое-какие из этих имен принад
лежали действительно существующим 
советским гражданам, причем самых 
различных профессий. На страницах 
московской печати сами «покойники», 
разумеется, здравствующие, вдоволь

легковерной аудиторией
Директор английской обсерватории 

Джодрелл Бэнк, известный ученый 
Ловелл, когда его попросили про
комментировать слухи о гибели лю
дей в космосе, ответил в газете «Дей
ли мейл» без обычной британской 
сдержанности: «Эти слухи являются 
чистейшим вздором».

Но итальянские братья-лжецы не 
прекращают своего черного дела. По
следняя радиоутка закрякала из Ту
рина днл за два перед запуском 
«Восхода-2». При этом, как не без 
иронии отметило 19 марта агентство 
Франс Пресс, синьорам Джудика- 
Кордилья не удалось услышать дейст- 
зителэные голоса, раздававшиеся из 
космоса — голоса Павла Беляева и 
Алексея Леонова...

Вряд ли стоит упрекать редакто
ров тех газет, которые попались на 
удочку братьев Кордилья: эти редак
торы — жертвы некритической люб
ви к сенсациям. Но нельзя не заду
маться: почему быстрее всего под
хватывают туринские небылицы имен
но американские агентства? Может 
быть, они даже и подсказывают 
братьям, когда надо «услышать» го
лоса?

Что касается советских космонав
тов, то все они — люди с юмором. 
Павел Беляев и Алексей Леонов из
рядно посмеются, если им расска
зать о новых трудах знаменитых кос
мических гангстеров Акилле и Джо
ванни из Турина.

Л. КЕДРИН.
(АПН).

рилева, «На заре ты ее не будй> 
Варламова, «Свидание» Булахова 
прозвучали у него не как мгновен
ные музыкальные зарисовки .на
строения человека, — мы привык
ли именно к такой трактовке, — а 
как развернутые психологические 
картины. Новые музыкальные впе
чатления ожидали слушателей, 
и когда певец перешел к оперным 
ариям. Он познакомил нас с кава
тиной Тибальдо из оперы Беллини 
«Монтекки и Капулетти». Один из 
немногих наших певцов, в совер
шенстве владеющих старинным 
итальянским искусством «бель кан- 
то», он воскресил перед слушате
лями страницу из творчества та
лантливого и несправедливо забы
того у нас композитора.

— Я стараюсь включать в свой 
репертуар больше" произведений 
современных советских композито
ров, а также все еще недостаточно 
хорошо известных широкому слу
шателю наших современников на 
Западе — Бриттена, Пуленка, Си
кейроса, Лобоса, — сказал пе
ред концертом Михаил Давидович.

Во втором отделении он спел 
три песни композитора Михаила 
Магидейко на текст прогрессивного 
американского поэта Хьюза: «Бро
дяги», «Черная Мария», «Пришел 
я на быструю речку». Это про
изведения, совершенно не знако
мые слушателям, основанные на 
интонациях негритянских народных 
песен. Прозвучали в концерте два 
произведения Бенджамена Бритте
на — «Шотландская пастораль» и 
«Бретонская песня». Исполнение 
этих произведений отличалось глу
боким проникновением в их народ
ную основу и яркой изобразитель
ностью трактовки. Спел артист 
и ряд редко исполняемых неаполи
танских песен.

В антракте Михаил Давидович 
снова сказал комплимент томской 
публике:

— Отлично слушает зал. Пони
маете: не просто тихо, а особен
ная, впитывающая тишина. Прият
но петь...

А нам было приятно слушать 
певца, соединившего в своем ис
кусстве задушевность, психологи
ческую глубину и эмоциональную 
насыщенность русской вокальной 
лирики с пластичностью итальян
ского «бель канто». Михаил Алек
сандрович находится в расцвете 
своего таланта. И мы верим, что 
его пленительный голос, его ма
стерство еще не раз принесут нам 
большую эстетическую радость.

Б. БОРИСОВ. 
Фото Ф. Хитрнневича.

м м  СКВАЖИНА СКАЗАЛА: ДА!
В дни работы Пленума Цент

рального Комитета партии буро
вая бригада мастера В. П. Сучко
ва из Западной нефтеразведки 
закончила испытания одного из 
горизонтов скважины № 4 на Моисеевской нефтяной площади. 
Горизонт дал нефть. Дебит его, 
правда, пока небольшой — 

двадцать кубометров в сутки. Это 
— еще одно подтверждение боль
шой перспективности Моисеевской 
нефтяной площади в Васюганье.

С. ФУЗЕЕВ.
' 50 — ЗА РУЛЕМ

На днях пятьдесят учащихся 
курсов подготовки шоферов при 
Шегарском райкоме ДОСААФ по
лучили водительские права. От
личные знания показали члены 
колхоза «Рассвет» тт. Миньков, 
Дорофеев, Свиридов, а также 
т. Юльков из колхоза «Гигант».

Многие вчерашние курсанты 
уже сели за руль автомобилей.V Б. ПИРОЖКОВ.

М— АНГЛИЙСКАЯ 
'РЕЧЬ В НАРЫМЕ

На днях в зале и коридорах 
Нарымской средней школы зву
чала беглая английская речь. 
Школьники Нарыма под руковод
ством преподавателя В. П. Вино
куровой подготовили первый ве
чер на английском языке. Для зри
телей, которые не знают англий
ского языка, пришлось выделить 
специального переводчика — 
ученицу пятого класса Татьяну 
Янину, которая старательно пере
водила на русский реплики пер
сонажей пьесы «Золушка». Ребя
та читали на английском языке 
стихи, пели песни.

Вечер, организованный школь
никами, очень понравился на- 
рымчанам.

Е. ИВАНОВ.
ДОКЛАДЫ УЧЕНЫХ 

........... НА СЕЛЕ
Недавно в Зырянке побывали 

ученые томских вузов профессор 
университета Разгон, доктор ис
торических наук Григорцевич, 
кандидат физико-математических 
наук Шварцман и кандидат исто
рических наук Трухин. Они 
встретились с трудящимися рай
онного центра, прочитали лекции 
о 60-летии первой русской рево
люции, о победах советских лю
дей в покорении космоса и дру
гие. И. ШИШОВ.

ЗЕФИР С... МОРСКОЙ 
■— КАПУСТОЙ

Казалось бы, в безнадежное 
положение попал черный король. 
Белые угрожают Фс11+. Однако 
очередь хода за черными. В этой 
трудной позиции они находят 
путь к спасению комбинацион
ным путем. Но каким образом?

Белые только что разменя
лись на е4 и рассчитывали после 
1. ... С : е4; 2. Ф : е4 упростить по
зицию, сократить лишнюю фигуру. 
Но черные неожиданно сыграли ... 
Впрочем, выигрыш черных найди
те, пожалуйста, сами!

„Содержательное" интервью
На XV шахматной Олимпиаде, 

состоявшейся в Болгарии, коррес
пондент газеты .Народен спорт* 
обратился к .шахматной звезде* 
Америки Р. Фишеру с просьбой 
дать интервью для читателей этой 
газеты.

. .50 левов аванса, тогда будем 
разговаривать*, -.-сказал Р. Фи
шер.

—Спасибо, я уже получил от 
вас интервью,—ответил американ
скому гроссмейстеру корреспон
дент.

чение письма А. Л. Тер-Маркаров. 
«Очень прошу напомнить нашим 
спортивным и общественным орга
низациям о стадионе нашем. Поля, 
на которых мы тренируемся, я 
уже не говорю о тех, на которых 
играем, очень хорошие. И ребята 
уже сейчас говорят, что у себя до
ма мы из-за поля не сможем пока
зать хороший футбол...»

Я уже заканчивал заметку, со
бираясь, по просьбе всей коман
ды, передать горячий привет том
ским болельщикам, как вдруг за
звонил телефон:

— Алло, Томск? Это Тер-Мар
каров, говорю из Кировобада. Сы
грали две игры с местными дина
мовцами. Первую проиграли 0:2, 
вторую сыграли вничью — 0:0. 
Скажу одно: обе встречи для нас 
были полезны. Занятия идут, ре
гулярно. Ежедневно четыре часа 
работы на поле, теоретическая 
учеба. Недавно нам читал лекцию 
один из видных советских судей по 
футболу .— судья всесоюзной кате
гории Бахрамов. Что дальше? По- 
видимому, ереванский «Арарат»...

...Больше месяца осталось до 
открытия футбольного сезона в 
Томске. А до того, как мы увидим 
календарные матчи торпедовцев на 
первенство страны, пройдет значи- , 
тельно больше времени: видимо,
первые матчи сезона наши футбо
листы проведут на выезде.

Б. СМИРНОВ.

Тамара начинает с рекорда
ЛЕНИНГРАД, 27 марта. (Спец.,, 

корр. ТАСС). Мировая рекордсмен
ка и олимпийская чемпионка ле
нинградка Тамара Пресс устано
вила новое мировое достижение в 
толкании ядра для закрытых по
мещений. Ее результат — 17 мет
ров 75 см. Это на 5 сантиметров 
выше достижения, принадлежав
шего ей же. Так далеко Тамара 
послала снаряд в Ленинграде на 
зимнем стадионе, где начались 
Всесоюзные соревнования легко
атлетов.

ИНТЕРЕСНЫЙ ВЕЧЕР В ЛЕСНОМ КЛУБЕ
В минувшую субботу рабочие Ни- 

бегинского лесопункта Нибегинско- 
го леспромхоза, вернувшись из ле
сосеки, увидели у конторы лесо
пункта яркую афишу: «Сегодня в 
клубе, в 20 часов, состоится вечер 
отдыха. Лекция, концерт, танцы». 
Надо сказать, что вечерами отдыха 
нас не очень-то балуют. Народу в 
клуб собралось много. Все внима
тельно слушали директора Нибегин- 
ской начальной школы т. Бедарева, 
который рассказал о моральном об
лике строителя коммунизма.

Затем началась художественная 
часть. Зрители с удовольствием 
узнавали в самодеятельных арти

стах хорошо знакомых товарищей 
по работе: начальника отделения 
связи тов. Минъкову, зав. библио
текой тов. Чуфистову, учительницу 
тов. Орлову, слесаря тов. Сафоно
ва, раскатчика нижнего склада тов. 
Гребнева. Под руководством зав. 
клубом тов. Катанаховой они поста
вили трехактную пьесу «Карачан- 
ская каша».

После концерта состоялись весе
лые игры, танцы. Покидая клуб, 
рабочие говорили: «Побольше бы та
ких вечеров».

А. НИКИТИН, 
рабочий Нибегинского лес
промхоза.

С Т  А Н  Д А Р Т  - М И Л  Л  И О Н Е  Р
Знаете ли вы, что для 

перевозки товаров на
родного потребления сей
час используется 1.369 
типов и размеров ящи
ков? Их изготовлением за
няты сотни цехов и уча
стков, многие из кото
рых «творят» деревян
ную и картонную тару 
по своему усмотрению. 
Скоро такое «оригиналь
ное» Конструирование и 
производство тары будет 
прекращено. С июля вой
дет в действие ГОСТ, ут
вержденный на днях

Государственным коми
тетом стандартов, мер и 
измерительных прибо
ров СССР.

Новый стандарт разра
ботан Центральным на
учно - исследовательским 
институтом тары и упа
ковки (ЦНИИТУ) в Калу
ге. Он предусматривает 
производство только
133-х типоразмеров
ящичной тары. Эти раз
меры тары ГОСТ опреде
лил с учетом наиболее 
эффективного использо
вания международного

обменного поддона, с 
помощью которого ведут
ся погрузочно-разгрузоч
ные работы.

Сократив в десять раз 
число типов и размеров 
ящиков, новый ГОСТ тем 
не менее предоставляет 
каждой отрасли про
мышленности товаров на
родного потребления бо
лее удобную и экономич
ную тару. Использование 
такой унифицирован
ной тары позволит комплексно механизировать 
погрузочно - разгруз о ч-

ные работы, улучшить 
использование складских 
помещений, транспорта, 
получить ряд других 
экономических выгод.

Внедрение нового стан
дарта позволит в течение 
года сберечь на произ
водстве тары 433 тысячи 
кубометров пиломатери
алов и 15 тысяч тонн 
картона. Всего экономия 
от использования тары 
унифицированных разме
ров составит около 88 
миллионов рублей в год.

(Корр. ТАСС).
Москва.

Зефир и морсная напуста. Не 
правда ли, удивительное сочета
ние?̂  Тех.жни и технологи том
ской кондитерской фабрики 
«Красная звезда» доказали, что 
это возможно. Сейчас они про
должают вести работы по приме
нению морской капусты в конди
терских изделиях: зефире, драже, 
некоторых видах конфет. Мор

ская напуста (ламинария) обла
дает очень ценными целебными 
свойствами и приятными вкусо
выми качествами. В начале апре
ля пробная партия кондитерсних 
изделий с морской капустой по
явится в продаже.

Г. НИКОЛАЕВ.
— НОВИНКА «МЕТАЛЛИСТА»

Раньше шкивы и салазки для 
электродвигателей изготовлялись 
на томском заводе «Сибэлектро- 
мотор». Сейчас выпуск этой про
дукции освоил коллектив колпа- 
шевского завода «Металлист». В 
начале апреля колпашевцы выда
дут первую тысячу комплектов 
шкивов и салазок.

С. ПОЛИКАРПОВ.
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В нашей общественной приемной
Общественная приемная работает 

редакции газеты «Красное знамя» (про
спект имени Ленина, 66), в кабинете 
№ 15, по понедельникам, вторникам, чет
вергам и пятницам.
• В очередную неделю приемы ведут:

29 марта, в понедельник, с 16 до 19 
часов — член совета общественной при
емной редакции газеты «Красное зна
мя» И. Е. Трушков.

30 марта, во вторник, с 10 до 13 ча
сов — заместитель начальника отдела 
милиции Ленинского райисполком?* 
Г. 3. Герасимов.

1 апреля, ь четверг, с 16 до 19 часов
— приемная работает в помещении Ти
мирязевского поссовета. Принимает пред
седатель Томского райисполкома В. И. 
Селиванов.

2 апреля, в пятницу, с 10 до 13 часов
— председатель товарищеского суда 
домоуправления № 6 Г. Н. Худяков.

ВЕСНА ВСТУПАЕТ В СВОИ ПРАВА.
Фотоэтюд Ф. Белозерцева.

ПОГОДА
28 марта по Томской области ожи

дается переменная облачность, без осад
ков Ветер переменный, 3 —7 метров в 
секунду. Температура 2 —7 градусов мо
роза.

29—30 марта преимущественно ма
лооблачная погода без осадков. Ветер 
переменный, 5 —10 метров в секунду. 
Темперетура ночью 7—12 градусов мо
роза, днем 1—6 градусов тепла.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

28 марта, вечером — «В день свадь
бы».

30 марта — «Требуется лжец».
Начало спектаклей в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал. 28 м арта — «Чер
ные очки» — 9. 10-45, 12-35,
14-35, 16-35, 18-35, 20-35. 22-35.
Малый зал — «Майя Плисец
кая» — 9. 10-30, 12, 13-30, 15,
16- 30. 18. 19-30, 21, 22-30.
Зал кинохоонини — «Балет Боль
шого театра в Лондоне», «1-я кон
серватория» — 15-40, 16-45, 17-50, 
18-55, 20. 21-05, 22-10. «Здрав
ствуйте, дети!» — 9, 10-35, 12-10, 
13-55,
29 марта Большой зал — «Три 
сестры» — 9. 11-05, 13-10. 15-30,
17- 50. 20-10, 22-30.
Малый зал — «Черные очки» — 
9. 10-45, 12-35, 14-35, 16-35, 18-35,

20-35, 22-35. Дети до 16 лет не 
допускаются.
Зал кинохроники — «Необыкно
венное путешествие Мишки Стре- 
качева» — 9, 10-45, 12-30, 14-15. 
«Ты, Россия моя», «Альманах 
нинопутешествий» № 8, «Сакен 
Сейфулин» — 16. 17-10, 18-20,
19-30, 20-40, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
28 марта. Голубой зал — «Черные 
очки» — 10, 12, 14, 16. 18. 20, 22. 
Дети до 16 лет не допускаются. 
Зеленый зал — «Черные очки» —
12- 30, 14-30, 16-30. 18-30, 20-30,
22-30. Дети до 16 лет не допуска
ются. Для детей — «Детство 
Горьного» — 9, 10-45.
29 марта. Голубой зал — «Три 
сестры» (по А. П. Чехову) — 
9-30. 11-40, 13-50, 16, 18-10, 20-20, 
22-30.
Зеленый зал — «Три сестры» —
13- 20, 15 30, 17-40, 19-50, 22.
Для детей — «Чудесное путеше
ствие Нильса е дичими гчеями» 
-  9-20. 11-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 марта. Большой зал — «Чер
ные очни» — 9-40, 11-30, 13-20,
15- 10, 17. 18-50, 20-40, 22-25.
Малый зал — «Майя Плисецкая»
— 12-40, 14-05, 15-30, 16-55, 18-20,
19-45. 21-10. 22-35. Для детей — 
«Неоконченные игры» — 9-50,11-20.
29 марта. Большой зал — «Три 
сестры» — 9-30. 11-40. 13-50, 16. 
18-10, 20-20, 22-30.
Малый зал — «Черные очни» —
13-20. 15-10, 17. 18-50. 20 40, 22-25. 
Для детей — «Морозно» — 10, 
11-40.

«ПИОНЕР»
28 марта. «Конек-Горбунок» —
10. 13-20. «Морозко» — 11-40. 15.
16- 40. «Криницы» — 18-20, 20 05, 
21-50.
29 марта «Неоконченные игры»
— 9-30. 11-10. 16-10. «Морозко»
— 12-50, 14-30. 17-50. «Письма к 
живым» — 19-30, 21-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
28 марта. «Человек с фотогра
фии» — 16, 18, 2Q, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

28 марта «Бум» — 15, 17. «Баг
дадский вор» — 19, 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 МАРТА

17.00. Экран — школьникам. 19.20. 
«Друзьям кино». 20.10. «На правом 
фланге советской эстрады» (70 лет со 
дня рождения Леонида Утесова). 20.40. 
«Кибернетика и автоматизация про
изводства». Рассказы вает кандидат 
физико-математических наук В. П. 
Тарасенко. 21.00. Художественный 
Фильм «Негасимое пламя», вторая се- 
оия.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 МАРТА '
18.30. Экран — школьникам. 20.05. 

М узыкальный антракт. 20.10. Про
грамма для тружеников сельского хо
зяйства. 20.40 Телевизионные ново
сти. 20 55. Объявления. 21.00. Киноро
ман «Люди и звери», первая серия.

lAA Piei
[Р Е Д А К Ц И И :
! т @ м е к к  <

п р . и м . К Е т ш а ,
Телефоны: заместителей редактора 

*— 51-/5 и  42-44, ответ, секретаря — 
31-19, секретариата — 42 40, отде
лов: партийной жизни — 52-23,
идеологичесн -о — 47-45 и 42-4Ь,
промышленности, строительства и 
транспорта — 37-75, сельскохозяй
ственного — 37-39, советского строи
тельства з быта — 37-77 писем и раб
селькоровской сети — 37-38 и 31-47, 
информации — 51*61. бухгалтерии и 
отдела объявлений — 37-36, стеногра- 
'Кисгчи — 52-г2.
г. Томен, типография 
*ндмя».
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